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  בס״ד 

Выпуск №448 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Толдот»  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Вопросы Раввину— 6 

Психология по Торе — 11 

Культура. Личность. Этика—13 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Толдот.  

Итак, после того, как праотец Яаков получает положенные ему благословения, наш праматерь 
Ривка посылает его в дом к своему брату Лавану, чтобы он женился. Сказано: «И ныне, сын мой, послушай голоса 
моего и встань, беги себя ради к Лавану, брату моему, в Харан. И поживи у него несколько дней, пока отвратит-
ся ярость брата твоего; Пока отвратится гнев брата твоего от тебя, и он забудет, что ты сделал ему. И 
пошлю я и возьму тебя оттуда. Для чего мне сынов лишиться, также обоих вас в один день? И сказала Ривка 
Ицхаку: Постыла мне жизнь моя из-за дочерей Хета. Если возьмет Йааков жену из дочерей Хета, как эти, из 
дочерей этой земли, — для чего мне жизнь!» 

Ривка переживает за то, что Эсав женился на дочерях Хета, и из-за того, что жены Эсава были идолопоклонни-
цами, померкла слава Ицхака. 

Тем не менее, Ривка переживает за судьбу Эсава, потому что жизнь - не жизнь, когда твои дети выбирают 
неправедный путь. 

Сейчас, как никогда, проявляется единственно нашего народа для достижения самой важной цели, когда каждая 
еврейская душа, как драгоценный бриллиант, сверкая своими гранями, участвует в реализации плана Всевышне-
го, приближая нашу общую победу. 

Хочется пожелать всему нашему народу победы на злом, над врагами, которые в очередной раз встали против 
нас. И наше секретное оружие именно в единстве, когда мы бок о бок, плечом к плечу реализуем наш потенциал.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Толдот» 

ГЛАВА “Толдот” 

Место в Торе: Книга Берешит, гл. 25, ст. 19 — гл. 28, ст. 9. 

Почему она так называется? 

В первой фразе главы сказано: “Вот история происхождения Ицхака, 
сына Авраама...”. 

История происхождения на иврите — толдот. 

1. От признания несовершенства — к презрению  

В 
 нашей недельной главе рассказывается, как Эсав за 
чечевичную похлебку продал своему брату Яакову 
первородство. В Торе об этом читаем: «А Яаков дал Эсаву 
хлеб и похлебку чечевичную, и тот ел и пил, и поднялся и 
пошел» (Берешит, гл. 25, ст. 34). 

Однако продаже, как водится, предшествовал торг. Сделку 
предложил Яаков: 

— Продай мне, как сей день ясен, — сказал Яаков, — твое первород-
ство (там же, ст. 31).  

Эсав ответил на это предложение:  

— Вот я близок к смерти, — ответил на 
предложение брата Эсав. — Для чего мне 
первородство? (там же, ст. 32). 

В своем комментарии к этому фрагмен-
ту Раши (раби Шломо бен Ицхак — 
величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) дополняет 
диалог между братьями. 

— Первенцы служат Всевышнему. Но в чем заключается это 
служение? — спросил Эсав. 

— Немало запретов, нарушение которых может привести к смерти, 
связано с ним, — предупреждает Яаков. — Например, нельзя 
служить Творцу, если человек оброс волосами или опьянен вином 
(об этом, кстати, говорится в Талмуде — трактат Сангедрин, лист 22). 

— Такое служение погубит меня, — заключил Эсав. — Если так, зачем 
мне оно!? 

Таким образом, мы узнаем, что Эсав понял, что не соответствует 
высоким критериям, предъявляемым к служителям Всевышнего. И в 
нем не возникло желание прилагать какие-либо усилия, чтобы хоть 
как-то приблизиться к соответствию. 

Вслед за этим в Торе написано: «И презрел Эсав свое первород-
ство» (Берешит, гл. 25, ст. 34). 

Раши поясняет, что Эсав презрел именно служение Творцу. 

Теперь все части пазла сложились в цельную картину. Яаков всем 
сердцем, всей душой хочет служить Творцу. Но он — не первенец. 
Поэтому, чтобы осуществить свое желание — предлагает своему 
брату Эсаву продать первородство. Эсав интересуется, в чем состоит 
его отличие (следовательно, раньше это его не занимало). Узнав, что 

первородство связано с ответственностью и 
накладывает определенные ограничения, 
Эсав решает не усложнять себе жизнь и с 
легкостью расстается со своей врожденной 
привилегией — продает ее за чечевичную 
похлебку. 

У Эсава был и другой путь. Он мог 
приступить к изучению законов, связанных 
со служением Всевышнему и стараться 
соответствовать предъявляемым 
требованиям. Но Эсав не пожелал 
меняться. Вместо того, чтобы попытаться 
улучшить себя, он предпочел отказаться от 
первородства.  

В этом содержится важный психологиче-
ский урок. 

Часто тернистому пути самосовершенство-
вания и преодоления преград, ведущему к 
возвышенной, благородной цели, люди 
предпочитают другой: не просто не хотят 
видеть сияние высоких целей и игнорируют 
их но, как бы в свое оправдание — 
стараются развенчать, ниспровергнуть их, 
облить грязью. 

Так человек, силою обстоятельств 
оторванный от традиции отцов, 

получив возможность вернуться к 
своим корням — порой не желает 
менять свою жизнь. И поэтому Тору, 
благодаря которой он может стать 

настоящим евреем и жить на своей земле, 
объявляет — «анахронизмом», веру в 
Творца называет — «мракобесием», а нашу 
традицию — «средневековьем».  

Эсав презрел свое первородство, продал 
его Яакову. Когда же потомки Яакова 
презирают свое еврейство, сказать, что это 
очень грустно — значит, ничего не сказать... 

на основе комментария рава Моше 
Мордехая Ходоша 

(глава йешивы «Ор Эльхана»"; Иерусалим, 
наше время)  

2. Как мог Яаков любить Эсава? 

Написано в нашей недельной главе: «И 
любил Ицхак Эсава, потому что добыча во 
рту у него» (Берешит, гл. 25, ст. 28). 

Но как праведный Ицхак мог любить Эсава 
— этого «бандита с большой дороги», когда 
у него был такой прекрасный сын Яаков — 
«человек, — как сказано о нем в Торе, — 
бесхитростный пребывающий в ша-
трах" (там же, ст. 27)? 

«Вот история 
происхождения Ицхака, 

сына Авраама...» 
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Возможно, бесхитростность Яакова в сочетании с усидчивостью 
представлялись Ицхаку как неприспособленность к реальной жизни. 
Эсав же не боялся с головой окунуться в море действительности. Он во 
всех жизненных перипетиях крепко стоял на ногах и вместе с тем, еще 
и задавал мудреные вопросы об отделении маасера (десятины) от 
соломы и соли.  

— Такой не пропадет, — улыбаясь, думал Ицхак. 

Яаков же в его глазах был «не от мира сего». 

Однако, когда Эсав пожаловался Ицхаку на Яакова, что тот 
«объегорил» его с первородством, Ицхак пересмотрел свое отношение 
к сыновьям. 

— Младший смог обвести вокруг пальца старшего, этого прожженного 
прохвоста. Значит, он не так уж и прост, — решил он. — По праву он 
получил мое благословение. 

Эсав с юных лет обеспечивал себя сам. Яаков же питался с отцовского 
стола. Поэтому Ицхак вначале отдавал предпочтение Эсаву. Ведь 
сказано в Талмуде (трактат Хуллин, лист 7) о раби Пинхасе бен Яире, 
что он никогда не ел чужого хлеба и не садился за трапезу, если сполна 
за нее не заплатил. Но после продажи первородства Ицхак понял, что в 
Яакове заложен недюжинный потенциал. И займись он торговлей, или 
каким другим ремеслом — он превзойдет многих и в этом (что Яаков и 
доказал, работая у Лавана). Следовательно, в йешиву он пошел не от 
безысходности, не потому что больше никуда не мог устроиться, но 
действительно — из любви к Торе и Творцу. А значит, и любви Ицхака 
он достоин не меньше Эсава, который старался своими вопросами 
произвести на отца впечатление. 

Сын рава Хаима из Черновиц (автор книги Беэр Маим Хаим) был 
женат на дочери рава Апты-Авраама Гешеля (который написал 
книгу Оhев Исраэль). Но, к большому сожалению отца, он оставил путь 
Торы и даже развелся со своей праведной женой. Ни один год рав 
Хаим видел от своего сына только расстройства да огорчения. Но он не 
прерывал с ним отношения. Наоборот, старался дать ему максимум 
любви и еще больше приблизить его к себе. 

Ученик рава Хаима, раби Меир из Премышлян не раз видел, как 
учитель воздевал руки к Небу и молился: «Хозяин мира! Да будет воля 
Твоя, чтобы Ты относился к своим сыновьям, как я отношусь к моему. 
Как я не отвергаю моего сына, оставившего Тору и заповеди, также и 
Ты не отворачивайся от сыновей, сбившихся с верного пути!». 

Этому он научился у Ицхака, у которого тоже была проблема с сыном 
Эсавом, но он не перестал любить его. Когда же евреи начали гневить 
Всевышнего, Он, как сказано в Талмуде (трактат Шаббат, лист 89) 
предъявил претензии Ицхаку: «Согрешили дети твои». 

— Я любил своего сына, невзирая на поступки его, — ответил Ицхак, — 
поэтому и Ты прости своих сыновей!.. 

на основе комментариев раби Ицхака-Меира Альтера из г. Нова-
Гура 

(основатель движения Гурских хасидов; известен под именем 
Хидушей а-Рим, 

которое получил по названию написанной им книги Хидушей а-Рим 

конец 18-го – первая половина 19-го вв., Польша), 

раби Авраама-Мордехая Алтера 

(чаще упоминается под «псевдонимом», 
образованным от названия серии его книг 

— Имрей Эмет; Польша – Израиль, 
середина 20-го века), 

раби Исраэля Альтера 

(автор серии книг «Бейт Исраэль»; 
Польша – Израиль, середина 20-го века) 

и раби Меира из Премышлян 

(Украина, 18-й век) 

3. Авраам исполнил все заповеди? 

Сам Всевышний свидетельствует, что Авраам 
«слушался голоса Моего и соблюдал 
предостережения Мои, Мои заповеди, Мои 
законы, и Мои Учения» (Берешит, гл. 26, ст. 
5). 

Обсуждая этот фрагмент, наши Учителя 
приходят к выводу, что Авраам соблюдал 
даже заповедь об «смешении блюд» в канун 
праздника (на иврите — эрув тавшилин). 
Речь о том, что в случаях, когда день 
установленного в Торе праздника (йом тов) 
непосредственно предшествует субботе, для 
того, чтобы в праздник можно было 
приготовить еду для шаббатних трапез, в 
канун праздника необходимо сделать эрув 
тавшилин (подробнее об этом — см. на 
сайте, к примеру, в ответе «Как нам 
поможет эрув тавшилин?», № 4195, с 
ответами, обозначенными в нем линками). 

Правило о эрув тавшилин относится к 
заповедям, которые вошли в нашу традицию 
постановлениями Учителей.  

Таким образом, выходит, что Авраам 
соблюдал всю Тору — не только Письмен-
ную, но и Устную, выполняя не только те 
законы, которые получены непосредственно 
от Всевышнего, но и те, которые Он передал 
через Учителей. 

Это, как отмечается в Талмуде 
(трактат Йома, лист 28), вытекает из 
употребленного в нашем отрывке выраже-
ния «Мои Учения» (во множественном 
числе), что подразумевает Учение 
Письменное и Учение Устное. 

Возникает вопрос: каким образом Авраам 
мог осуществлять, например, заповеди, 
связанные с приношениями в Храме? Ведь 
Храма при его жизни еще не было. 

Очевидно, что Авраам выполнял лишь те 
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заповеди, которые он физически мог 
выполнить. А те, что не мог, естественно — 
не выполнял. 

Так почему же сказано, что Авраам 
исполнял всю Тору? 

В нашей традиции существует правило: если 
человек очень хотел выполнить ту или иную 
заповедь, и сделал для этого все необходи-
мое, но по каким-то, не зависящим от него 
причинам, не смог осуществить свой 
замысел — ему засчитывается, как будто бы 
он эту заповедь выполнил. 

Понятно, что это правило, конечно же, 
распространяется и на Авраама. 

Праведные люди, которые прилагают все 
усилия к тому, чтобы осуществить как 
можно больше заповедей, обычно не 
удостаиваются выполнения заповеди о 
возвращении украденного. По простой и 
совершенно очевидной причине: чтобы 
вернуть украденное — сначала нужно что-
то украсть. Но ведь праведный человек 
воровать — не станет. И в контексте данной 
заповеди оказывается в безвыходном 
положении. А это означает, что выполнение 
заповеди ему засчитывается — автоматиче-
ски. 

Мы знаем, что мясо пасхального приноше-
ния разрешается есть только тем, кто 
выполнил заповедь обрезания (брит мила). 
Авраам же прошел обрезание в 99 лет. 
Выходит, до этого момента, он не соблюдал 
законы праздника Песах? Но почему тогда 
сказано, что он исполнял всю Тору? 

Можно предположить, что Авраам, 
действительно, начал отмечать Песах 
только после своего обрезания, то есть — в 
99 лет. А осуществление им всех заповедей 
Торы подразумевает «суммарный», то есть 
— выполнение заповедей в течение всей 
его жизни. 

Рамбан (Рабейну Моше бен Нахман — 
Нахманид; великий комментатор Торы, 
Танаха и Талмуда; Испания – Эрец Исраэль, 
конец 12-го – начало 13-го вв.) пишет, что 
наши праотцы приняли на себя соблюдение 
заповедей Торы только в пределах Земли 
Израиля. Поэтому все время, в течение 
которого Авраам был необрезанным, он, 
возможно, накануне Песаха покидал 
Израиль. А вне Эрец Исраэль на нем уже не 
лежала обязанность совершать пасхальное 
приношение. 

Впрочем, у Авраама была возможность обойтись и без этих 
вынужденных «заграничных командировок». 

В нашей традиции есть правило: если человек старательно изучает 
законы приношений — засчитывается ему, как будто бы он эти 
приношения совершил. Значит, все то время, когда Авраам 
физически не мог совершить пасхальное приношение, поскольку не 
был обрезан — он исполнял эту заповедь за счет углубленного 
изучения связанных с нею законов. Очевидно, что точно также он 
поступал и с другими заповедями, которые не мог осуществлять по 
независящим от него причинам. 

на основе комментария рава Йосефа Шварца из Гросвардина 

(автор сборника галахических вопросов и ответов Гинзей Йосеф) 

4. Руки и голос или тайная бераха (благословение) 

Один из самых драматических моментов во всей книге Берешит, 
когда Яаков подходит к своему отцу Ицхаку, чтобы получить его 
благословение. И здесь мы читаем: «И приблизился Яаков к отцу, и 
тот ощупал его и сказал: Голос — голос Яакова, и руки — руки 
Эсава» (Берешит, гл. 26, ст. 22). 

В Мидраше Учителя приводят правило: когда голос Яакова звучит в 
синагогах и домах учения, тогда не видно рук Эсава. 

Это правило должно соответствовать нашему фрагменту из Торы. 
Ведь на его основе оно и было сформулировано. Но на первый 
взгляд, никакого соответствия нет. Согласно правилу, когда звучит 
голос Яакова, рук Эсава не должно быть. Но в рассматриваемом нами 
фрагменте присутствуют и голос Яакова и руки Эсава. 

Попытаемся разрешить это противоречие. 

Мы знаем, что Яаков поначалу колебался и испытывал сомнения, 
нужно ли ему идти к отцу за берахой (благословением). Ведь Ицхак 
ждет Эсава. Что будет, если отец поймет, что перед ним Яаков? 

И вот Ицхак (к тому времени он был уже слеп) ощупывает Яакова, и 
понимает, что перед ним не совсем Эсав, поскольку «голос — голос 
Яакова, а руки — руки Эсава». Казалось бы, сейчас должна 
разразиться буря, а может даже — настоящий ураган… 

Но, что мы видим? Вместо этого, Ицхак благословляет того, кто стоит 
перед ним — дает свое благословение Яакову. 

В чем же заключается бераха Ицхака? Об этом в Торе ничего не 
сказано. И только после того как Ицхак отведал кушанья Яакова и 
выпил вина, после того, как Яаков его поцеловал, и Ицхак обонял 
запах его одежд, лишь после всего этого Тора сообщает: «И 
благословил он его и сказал... да ниспошлет тебе Всевыш-
ний...» (Берешит, гл. 26, ст. 27). 

Выходит, Ицхак благословил Яакова — дважды. Но в чем же все-таки 
состояла первая бераха? 

«Голос — голос Яакова, и руки — руки Эсава». Яаков удостоился 
всего: и голоса, звучащего в синагогах и домах учения, и рук, 
созидающих материальные ценности и защищающие от врагов. В 
этом и заключалось первое благословение Ицхака.  

Важно также понять, что в моменты, когда затихает голос, то 
ослабевают и руки. И это тоже следует из нашего фрагмента. 
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на основе комментария рава Авраама 

(брат Виленского Гаона, Литва, 18-й век) 

5. Можно ли напеть субботние песни по 
телефону, когда у собеседника 
еще шаббат? 

Написано в нашей недельной главе: «Голос 
— голос Яакова» (Берешит, гл. 27, ст. 22). 

Еврейский юноша, единственный сын у 
родителей, отправился из Америки изучать 
Тору в одну из иерусалимских йешив. Он 
делал большие успехи в учебе, его 
познания в Торе сыскали ему славу лучшего 
ученика. Родители смирились с длительны-
ми отсутствиями единственного сына (он 
приезжал к ним лишь на каникулы). Но за 
шаббатним столом им очень не хватало его 
субботних песен и диврей Тора (слов Торы). 
Поэтому они попросили его на исхо-
де шаббата (а между Иерусалимом и его 
родным городом в США временная разница 
составляла семь часов) звонить им и по 
телефону петь вместе с ними субботние 
песни и рассказывать комментарии на 
недельную главу.  

Когда шаббат заканчивался в Иерусалиме, 
в Америке он еще был в самом разгаре. 
Родители как раз в это время за субботним 
столом. Они, конечно же, не ответили бы на 
телефонный звонок сына. И тогда сработал 
бы автоответчик, и они смогли бы 
услышать, как их сын из Израиля поет для 
них и рассказывает интересные истории. 

Но прежде чем поступать так, сын 
обратился к раввину за разрешением. 

Вот какое решение вынес раввин. 

В подобном звонке на автоответчик 
(поскольку для того, кто звонит, суббота 
уже закончилась) — нет нарушения 
законов шаббата. Ни по Торе, ни по 
постановлениям Учителей. Но некоторое, 
если так можно выразиться, унижение 
субботы, при этом все же присутствует. 

Впрочем, когда речь идет об избавлении от 
страданий (а голос единственного сына, 
исполняющий субботние песни, безуслов-
но, служит исцелением для родительских 
душ), разрешить это — можно. 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 57) 
сказано, что приятный голос — один из трех 
факторов, благоприятно воздействующих 
на душевное состояние человека. 

А в Мидраше разъясняется, какой именно 

звук или голос следует считать приятным. Кроме звуков музыки, 
благоприятные воздействия на человека также оказывают слова Торы, 
звук воды и звон денег. 

Родителям, которые слушают голос своего сына через автоответчик, 
требуется некий механизм, благодаря которому им не надо поднимать 
телефонную трубку, или хотя бы — напоминающий о субботнем 
законе, запрещающем, в частности, отвечать на телефонный звонок. 
Нужно также позаботиться и о том, чтобы в то время, когда прозвучит 
телефонный звонок, в доме не было посторонних. Ведь они могут не 
знать, что для того, кто звонит, шаббат уже закончился. 

В общем, чтобы не допустить нарушения законов шаббата — нужно 
учесть все детали и все предусмотреть. 

Рав Моше Файнштейн (один из крупнейших «законодателей» 20-го 
века в области соблюдения заповедей Торы) писал, что использование 
достижений техники для облегчения быта в шаббат может привести к 
осквернению субботы. Поэтому в данном вопросе следует проявлять 
максимальную осторожность. 

на основе комментариев рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

и рава Моше Файнштейна 

(один из крупнейших «законодателей» 20-го века в области 
соблюдения заповедей Торы; умер в Нью-Йорке в 1986 году) 

Вопросы к раввину 

К 
уда податься богобоязненному еврею? 

Ув. Рав Эссас, вопрос про традицию иудаизма, часто 
переменную в разные века. 

На протяжении веков множество Мудрецов вносили свои 
повеления под предлогом обнести Тору забором, хотя такое 
разрешение в явном виде в Торе отсутствует (имеются лишь как 
косвенные трактовки Мудрецов, чтобы наделить себя незаконными 
полномочиями?). 

 То есть, выходит, что забор фактически не имеет божественного 
основания? 

Более того, есть мнения, что забор лишь ведет к греху и умножает 
грехи, так как появилось больше надуманных запретов от басар-
вадам, а не через божественные каналы напрямую без посредников. 

Например, Первый человек сделал забор и запретил Хаве больше чем 
заповедано, что привело мир в состояние греха и хаоса, который 
продолжается до сих пор. 

Со временем этот забор лишь угустился и получился забор на заборе 
и забором подгоняет, хотя Тора запрещается нововведения, и это 
вполне предусмотрительно и разумно. 

Куда же могут податься богобоязненные евреи, которые не хотят 
играть в эти игры и хотят участвовать лишь в том, что 
однозначно одобрено Торой, как первоисточником всего, без примеси 
того, что внести Мудрецы, которые все же простые смертные, как 
и все, а не Небожители, как могло бы быть для исполняющих Тору, 
дарующую вечную жизнь? 
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Также в любой момент Раввины могут собраться и решить 
изменить что-то в традиции, чтобы признать какие-то 
предыдущие постановления, не соответствующие Торе, как это и 
происходило ранее, а люди, выходит, трудились и исполняли что-
то зазря или даже во вред. 

Avraam 
Or Akiva 

В озможно, Вам будет полезно узнать, что Вы — не первооткрыва-
тель. В нашем народе время от времени появлялись целые 

секты, которые брали за основу идеи, подобные Вашим. 

Приведу два наиболее ярких примера. 

Первый — так называемые саддукеи, существовавшие в завершаю-
щий период перед разрушением Второго Храма. 

Второй — караимы, которые заявили о себе приблизительно полторы 
тысячи лет назад. 

В определенном смысле к ним можно отнести и реформистов 
(реформированный иудаизм). 

И что из всего этого вышло? 

Саддукеи практически полностью исчезли. Караимы остались, но 
перестали быть евреями, что они успешно доказали в 30-е годы 
прошлого века дотошным немецким профессорам. И германский 
рейх их не преследовал. 

Из этого короткого списка до наших дней сохранились лишь 
реформисты, реализующие законы Торы в карикатурной форме. 
Карикатурной — уже хотя бы потому, что они нарушают не только те 
законы, что были установлены нашими Мудрецами, но и те, которые 
записаны в Торе. 

Так что, если Вы хотите к кому-то примкнуть — Вам придется, скорее 
всего, придумать новую, собственную религию. 

Рекомендую Вам учесть, что Вы, судя по содержанию составленного 
Вами текста письма — пока еще мало что понимаете в Торе. Ну, а то, 
о чем говорили и говорят наши Учителя, Вы, как следует из этого 
текста, даже не хотите понимать. Ибо они, с Ваших слов — «простые 
смертные, как и все». 

Конечно же, они — смертные. Это очевидно. Но чтобы назвать их 
«простыми» — надо обладать совершенно гипертрофированным, 
искажающим реальность самомнением.  

Особенно — если соотнести Ваши рассуждения (разумные, на Ваш 
взгляд, но только — на Ваш, ибо разумными их трудно назвать) — с 
тем фактом, что наш народ существует более трех тысяч лет, 
выстраивая жизнь на основе полученной на горе Синай Письменной 
и Устной Торы. 

Понимаю, что термин «Устная Тора» вызывает у Вас, так сказать, 
аллергическую реакцию. Вам хотелось бы, чтобы была исключитель-
но Письменная Тора. Но тут должен Вас разочаровать. Письменная 
Тора сохранилась только потому, что рядом с ней существовала 
Устная Тора, в которой сформулированы правила переписки наших 
святых текстов. К тому же, и понимание слов и фраз Письменной 
Торы дошли до нас только потому, что над их содержанием много 
сотен лет трудились наши Учителя. И не только над раскрытием их 

смысла, но и над тем, как надо реализовы-
вать законы Торы в нашей жизни. 

Так что, если Вас действительно волнует 
тема «куда податься» — Вам, наверное, 
повторю, надо создавать собственную 
религию (надеюсь, понятно, что предлагаю 
это не всерьез, но прояснения Ваших же 
теоретических рассуждений). 

Впрочем, даже это мало поможет Вам. Ибо 
в новой, собственной религии будет, 
допустим, текст Пятикнижия, разъяснения 
которого наполнятся Вашими фантазиями и 
измышлениями. 

Что в принципе опять вернет Вас к 
сосуществованию Письменной и Устной 
Торы. Только устная — будет не наша, с 
которой мы прошли сквозь века, но — 
Ваша, собственная. 

И Вы снова окажетесь в той же ситуации, с 
которой стараетесь столь бессмысленно и 
безуспешно бороться... 

Автор текста Элиягу Эссас 

О 
ткуда злость, возникающая 
иногда, когда делаешь добро 
человеку? 

Шалом! 

Несколько слов о себе. Еврей, соблюдаю 
заповеди, даю цдаку, стараюсь помогать 
другим. 

Есть одна очень неприятная проблема. 
Иногда так бывает, делаешь человеку 
добро и чувствуешь злость по отношению 
к нему. Что за напасть такая? Вроде я не 
злой человек, а откуда-то такое берётся. 

Н. 

П режде всего, советую Вам не слишком 
переживать по этому поводу. 

Появление тех или иных отрицательных 
мыслей не свидетельствует о том, что Вы 
«злой человек». Наоборот, Ваше внимание 
к ним означает, что Вы на правильном пути 
— не безразличны к состоянию своей души 
и стремитесь к добру. 

Напомню, что сознание и душа человека — 
«поле битвы» двух противоположных сил. 
Условно их можно назвать силами Добра и 
силами Зла. На языке нашей традиции —
 йецер hа-тов и йецер hа-ра. 

Полностью истребить йецер hа-ра, 
толкающий нас на плохие мысли и поступки 
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— невозможно. Его присутствие необходимо, чтобы сохранить за каждым 
из нас право на свободный выбор, в каком направлении двигаться — к 
добру, к Творцу, или в противоположном направлении. 

Добавлю, что праведность человека измеряется не тем, чем наполнено 
его сознание, но тем, как его душа проявляет себя в этом мире, в мире 
реальных действий и поступков. 

Вернемся к Вашей проблеме. 

Здесь постараюсь указать на несколько возможных причин тому 
неприятному чувству, которое Вы описываете в своем письме. 

Первая возможная причина — личная неприязнь к тому, кому Вы делаете 
добро. 

Из Вашего письма следует, что для Вас добрые дела, скорее — норма, чем 
исключение. И отрицательные мысли возникают не постоянно, но, судя по 
всему — по отношению к конкретным людям. 

Возможно, в Вас гнездится подсознательная неприязнь к этому человеку? 
И Вы заставляете себя делать ему добро «через не хочу»? 

Если это так, стоит остановиться и подумать — действительно ли от Вас 
требуется сделать ему что-то хорошее? И если Ваша помощь и в самом 
деле необходима, предлагаю воспользоваться советом наших Учителей, 
который подходит для таких случаев. Если чувствуешь по отношению к 
какому-либо человеку неоправданную неприязнь, — наставляют они, — 
постарайся делать ему еще больше добра. Эта преувеличенная доброта 
приведет в равновесие чувства, которые до этого слишком сильно 
«отклонялись» в обратном направлении. 

Может быть, Вами просто движет жадность? Или же просто Вы отдаете то, 
чем Вам не хотелось делиться? 

В таком случае, делитесь тем, что Вам «не больно» отдавать. Придет 
время, и Вы выработаете способность дарить другому то, что Вам самому 
необходимо, но — безболезненно для своей души. 

Легче всего делиться тем, чего не жалко. Гораздо труднее — тем, что тебе 
нужно и тем, что тебе принадлежит. Не зря во времена Иерусалимского 
Храма нельзя было приносить в качестве приношения пойманного оленя. 
Разрешалось принести лишь домашнее животное, выращенное в доме 
или купленное за свои деньги. 

Возможно, в Вас живет чувство неудовлетворенности, чувство отсутствия 
симметрии. И Вам кажется, что это Вам не додали, что Вы обделены 
вниманием других, что Вы отдаете, но не получаете. 

Может, так оно и есть. Хотя, скорее всего, дела обстоят иначе — Вы не 
замечаете, что получаете много от других, но Ваше сознание отмечает 
только то, что делают Вам. 

Важно отметить, что делать добро не так просто, как кажется. Естествен-
ное врожденное желание человека — брать. Так ведет себя маленький 
ребенок. При правильном воспитании он вырабатывает в себе способ-
ность, а со временем — желание и даже потребность делиться с другими. 

Но далеко не все люди в этом мире получают такое воспитание. Оно, 
скорее — исключение. 

Известно, например, что в Советском Союзе филантропия была полностью 
запрещена. Многие из нас прошли «школу жизни», в которой нас учили 
заботиться о себе, в лучшем случае — о своих близких. Но — не о других. 

В противоположность этому, в классиче-
ском еврейском воспитании альтруизм — 
норма и идеал поведения. Идейную основу 
этому составляет понятие гмилут 
хасадим — добрые дела. Вместе с 
молитвой и изучением Торы гмилут 
хасадим составляют одну из основ 
еврейской жизни. 

Связано это, среди прочего, с пониманием, 
что все люди в нашем народе составляют 
одно целое, один организм. И для его 
нормального функционирования 
необходима взаимосвязь и взаимная 
поддержка. Всевышний ожидает от своего 
народа — всеобщего объединения путем 
осуществления бескорыстной помощи всем 
от всех. 

В заключение отмечу, что. если Вы 
испытываете такие отрицательные мысли и 
чувства, значит, с Неба Вам посылают 
ситуации, которые должны помочь Вам 
очистить себя. Значит, в этой области Вам 
еще предстоит серьезная духовная работа. 

Очищение души происходит через 
столкновение с разными жизненными 
обстоятельствами, из которых надо выйти с 
честью. Так что, примите то, что с Вами 
происходит, с пониманием и благодарно-
стью. 

Если Вы сумеете как следует очистить свои 
чувства и мысли от «примеси» — Вы 
подниметесь на более высокий духовный 
уровень. И тогда реализация добра станет 
для Вас приятным и вдохновляющим 
делом...  

Автор текста Михаэль Бергман 

Д елая добро неевреям, мы 
выполняем заповедь? 

Шалом Алейхем, уважаемый рав! 

Начал изучать прекрасную книгу 
Хафец Хаима, зцл, Аhават хесед. И тут 
же появилось несколько вопросов: 

1. Относится ли хесед и цдака к 
неевреям? 

В книге сказано, насколько велика роль 
хесед в еврейской жизни по отношению к 
твоему ближнему, но получается, что 
неевреи не наши ближние. 

Таким образом, делая им добро, мы 
выполняем заповедь или нет? Есть ли 
какая-то награда свыше за это? 
Совершенно ясно, что хесед в адрес еврея 
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в приоритете, но мы живем в галуте, и 
нас окружают неевреи, как себя вести по 
отношению к ним? 

Постоянно подходят какие-то нищие, 
попрошайки, бедняки, алкаши и так далее. 
Как к ним относится? Соответственно, 
стоит ли делать для них хесед и давать 
им цдоку? Ведь надо же беречь еврейские 
деньги. 

2. Возле московских еврейских мест, 
синагог, магазинов тоже сидят просящие. 
И, несмотря на то, что в обращении к 
нам они вставляют еврейские слова и 
выражения нет никакой уверенности, что 
они евреи. Как быть? Они ведь могут 
оказаться евреями. 

Спасибо 

Арье 
Москва 

О твечу на оба Ваши вопроса. 

1. Когда еврей в филантропических 
целях дает деньги неевреям, он не 
выполняет заповедь 
о цедаке (пожертвование на благородные 
цели и, в первую очередь — на распростра-
нение Торы) и хеседе (осуществление 
доброго дела). 

Однако следует подчеркнуть, что такие его 
действия могут попадать в другую 
категорию — укрепление мирных связей в 
обществе или — ослабление негативного 
отношения к евреям. 

Так евреи традиционно поступали и 
поступают во все времена, когда живут в 
нееврейской среде. 

Но каких-либо количественных характери-
стик поступков такого рода — нет. Мы не 
можем сказать, сколько надо давать в том 
или ином подобном случае. 

Многое зависит от того, как финансовую 
помощь нееврею может расценить 
нееврейское окружение. 

Иногда это способно спровоцировать 
раздражение, зависть, а в некоторых 
случаях — напрямую увеличить даже 
антисемитизм. 

Иногда это и в самом деле способно 
улучшить добрососедские отношения. 

Так что, как видите, нет ни точных указаний, 
ни конкретных рамок, внутри которых 

нужно такие действия совершать. Тут надо руководствоваться здравым 
смыслом и жизненным опытом. 

2. Жизненный опыт и здравый смысл понадобятся и в этой ситуации. 

Тем, кто сидит, как Вы выразились, «вокруг еврейских мест», можно 
дать какую-то мелкую монету. 

Скажем, в Америке — 25 центов. 

Не знаю, существуют ли в России мелкие монеты, имеющие реальную 
стоимость, но денежные знаки, бумажные или металлические, в 
размере, допустим, 5-ти рублей — попадают в ту же категорию. 

Что же касается того, еврей или нет человек, который просит подаяние 
— не надо об этом задумываться. Считайте, к примеру, что он — 
еврей.  

Автор текста Элиягу Эссас 

Х 
избалла совершит нападение на Израиль из Ливана? 

Как Вы думаете, совершит ли группировка Хезболла 
нападение из Ливана на Израиль (как Хамас в Газе)? 

Спасибо, 

Павел 

Кручина Павел 
Хайфа 

П олагаю, что точный ответ на Ваш вопрос не смогут дать даже в 
израильском Генштабе. И это связано не с тем, что возможности 

израильской разведки могут быть ограниченными, но — с тем, что 
этого ответа не знает, думается, и руководство Хизбаллы. Ибо многое 
зависит от того, чем закончится война Израиля против Хамаса. 

Попробую высказать здесь некоторые собственные предположения. 

Прежде всего, надо знать, что организация Хизбалла полностью 
финансируется Ираном. И — включена в иранский план уничтожения 
Израиля. 

Это значит, что для Хизбаллы главное — прямое указание из Тегерана. 

Стало быть, нам следует подумать, заинтересован ли Иран на этом 
этапе в войне против нашей страны. 

То, что иранцам этого хотелось бы — очевидно. Это всегда было 
стратегической задачей режима аятолл, которые управляют страной 
уже более 40 лет — со времен переворота, осуществленного в 1979-м 
году прошлого века под руководством аятоллы Хомейни, духовного 
вдохновителя и вождя иранской революции. 

В традиционное иранское мышление заложено желание действовать 
наверняка. Поэтому Иран уже много лет тщательно готовится к 
реализации своих злодейских планов. 

И все это время Израиль тоже готовится к отражению планируемой 
ими агрессии. 

Скорее всего, в Иране еще не пришли к выводу, что все готово для 
«решающего сражения». И, конечно же, отдают себе отчет в том, что в 
случае, если расправиться с Израилем им не удастся — второй попытки 
не представится. 
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С другой стороны, Иран настойчиво, кропотливо и осторожно 
выстраивает свою позицию в роли главного руководителя исламского 
мира — покровителя всех сил, действующих против Израиля. 

Однако и здесь тоже не все просто. 

Иран возглавляет в исламе шиитское направление, которое враждует 
с суннитским направлением. 

Поскольку шиитов в мусульманстве — примерно 10 процентов, то 
закрепиться на позиции всеобщего руководителя Ирану очень 
сложно. 

С третьей стороны, Ирану, безусловно, помогает то, что ненависть к 
Израилю, что называется — стирает все границы, разделяющие 
разные исламские группы и направления. 

Хамас, кстати сказать — это сунниты, а Хизбалла — шииты. Поэтому 
Хизбалла гораздо ближе «сердцу» иранского руководства, и 
считается главной в деле реализации планов Ирана. И Иран вряд ли 
захочет растрачивать военную мощь Хизбаллы в неподготовленной 
как следует войне против Израиля. 

Отсюда — и колебания иранского руководства, то есть — хозяев 
Хизбаллы. 

И, наконец, не будем сбрасывать со счетов, что Хизбалла (точнее 
Иран) не может просто так «промолчать». Значит, скорее всего, она 
выберет тактику «точечных уколов», выраженных в запусках ракет в 
ограниченном количестве (да еще и не самого лучшего качества), 
беспилотников и т.д. Внимательно наблюдая за тем, чтобы эти 
«точечные уколы» не переросли в полномасштабное вооруженное 
столкновение. 

Поэтому, если Израиль полностью разгромит Хамас — это значимо 
сократит аппетиты Хизбаллы, которая, скорее всего, ограничится 
отдельными неприятными военизированными инцидентами на 
северной границе Израиля. 

Кроме того, у берегов Израиля и Ливана стоят два размещенных США 
авианосца (фактически два крупных боевых формирования, 
снабженные сотнями самых современных самолетов), которым в 
сложившейся ситуации отводится роль «холодного душа». 

Однако и это еще не все. 

Какими могут быть планы Израиля? 

По сообщениям в СМИ, в руководстве израильской армии многие 
склоняются к тому, чтобы Израиль нанес по Хизбалле превентивный 
удар. И это мнение поддерживает значимая часть израильского 
общества. 

Дело в том, что Израиль, а тем более — города и поселения на севере 
Израиля, не хотят быть заложниками безумных планов в духе того, 
что сделал Хамас на границе с Газой. Никому не хочется ложиться 
каждую ночь спать с мыслью, что сейчас «начнется». 

Поэтому профилактическая хирургическая операция, возможно — 
разумный подход к проблеме с Хизбаллой, которая, фигурально 
выражаясь, сидит у нас над головой — с ее сотней-другой тысяч 
ракет. 

Так что, как видите, конкретно ответить на Ваш вопрос не могу, и 

изложил лишь важные, на мой взгляд, 
собственные соображения, пунктирно 
намечающие общую картину. 

Чтобы не оставить читателя в тревогах, 
отмечу, что идущая сейчас война с Хамасом 
наглядно демонстрирует военную мощь 
Израиля. О каких-либо других позитивных 
факторах здесь даже не говорю. 

Для нас, евреев, главное — расположение к 
нам Творца мира. И в этом многое зависит 
от каждого из нас.  

Автор текста Элиягу Эссас 

В 
 иудаизме принято на насилие 
отвечать еще большим насили-
ем? 

Как в иудаизме принято 
бороться с насилием? 

Если посмотреть на то, как Израиль 
бомбит Газу, то можно подумать, что на 
насилие по иудаизму надо отвечать ещё 
большим насилием. 

Правильно ли я понимаю? 

Сергей 
Санкт-Петербург, Россия 

Н асилие, как очевидно, может 
принимать разные формы. От 

словесных угроз и хулиганства до 
вооруженного нападения. Понятно, что и 
реакция на него тоже не может быть 
одинаковой. 

Между тем, согласно нашей традиции, 
самый правильный способ бороться с 
насилием любого вида — его не допустить. 

У нас есть целая система правил и законов, 
которые регулируют межчеловеческие 
отношения и предупреждают конфликтные 
и опасные ситуации, которые могут 
привести к агрессивному поведению и 
нанесению ущерба. 

Так, одна из заповедей Торы запрещает 
физическое насилие между людьми. Даже 
тот, кто только занес руку на ближнего, не 
ударив его, называется злодеем. 

Другие законы запрещают месть, распро-
странение слухов, прилюдное унижение 
другого человека. 

В Талмуде рассматриваются виды 
возмещения ущерба и компенсации за 
причиненный вред. Эти и другие законы 
служат сдерживающим фактором, 
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предупреждающим насильственные 
действия в отношениях между людьми. 

Все это касается агрессивных действий 
легкого и среднего уровня. 

Если же речь идет об убийстве, причем, 
преднамеренном — еврейский закон строг 
и разрешает, а иногда даже велит 
умертвить того, кто собирается совершить 
преступление, даже если он пока что его 
еще не совершил. 

У каждого еврея, которому грозит 
физическая опасность, есть полное право 
на самооборону, с использованием всех 
необходимых для средств. В таких и 
подобных случаях еврейский закон прост и 
однозначен: «Опереди и убей того, кто 
встал, чтобы убить тебя». 

Причем, право на устранение серьезной 
опасности есть не только у того, кому она 
непосредственно угрожает, но и у других 
людей, которые знают об этом. 

Но вернемся к Вашему письму. 

В нем Вы приводите пример действий 
Израиля в секторе Газы, определяя его как 
«насилие» в ответ на насилие со стороны 
террористов вооруженной группировки 
Хамас. 

Тут следует сделать два замечания. Они, 
казалось бы, семантические, однако имеют 
принципиальные значение. 

Во-первых, позволю себе не согласиться с 
Вашей «детерминацией» действий Израиля 
в Газе, которые Вы определяете, как 
насилие. Боевые действия в Газе имеют 
статус не преднамеренного нападения, но 
— статус самозащиты. 

Варварское нападение и резня, устроенная 
членами этой преступной группировки, не 
оставила Израилю иного выхода, кроме как 
взять курс на тотальное уничтожение этой 
террористической организации. Причем, 
атака бандитов Хамаса была продуманной 
операцией, которая готовилась годами. 

Напомним, что Хамас действует из гущи 
гражданского населения и под его 
прикрытием. Хотя и «гражданским» его 
можно назвать лишь с большой натяжкой, 
учитывая всеобщую активную поддержку 
Хамаса и полное сопереживание его 
варварским целям. 

Второе замечание касается Вашей фразы о 
том, что события в Газе свидетельствуют, 

что «на насилие по иудаизму надо отвечать еще большим насилием». 

У кого есть право отмерить правильную «дозу» реакции на жестокое 
нападение? Есть ли что-то, что может перевесить дикое, изуверское 
убийство невинных людей, включая женщин, стариков и детей? 

Важно отметить, что на решение о проведении израильской армией 
военных действий оказывают влияние несколько факторов. И законы 
нашей традиции, к сожалению, не являются определяющим 
фактором. Израиль — еврейское государство, которое по большей 
части не живет по законам Торы. 

Практически весь руководящий аппарат государства, увы, не работает 
с учетом еврейских законов. То же верно относительно судебной 
власти, которая оказывает значительное влияние на ведение боевых 
действий и которая постоянно ограничивает армию в применении 
силы к противнику. 

На ведение боевых действий влияют и международные законы и 
конвенции, которые Израиль соблюдает с преувеличенной, можно 
даже сказать, болезненной тщательностью. Ибо охвачен страхом, что 
его осудит международное сообщество. Сообщество, которое, по 
сути, настроено глубоко враждебно к нашему государству. 

Можно с уверенностью сказать, что война с Хамасом и прочими 
врагами еврейского народа была бы гораздо более эффективной, если 
бы государство использовало собственные, еврейские, данные Торой 
законы...  

Автор текста Михаэль Бергман 

психология по торе 

Он — воплощение моих мечтаний о том, каким должен быть мой 
будущий муж. Но… 

КАК НАЙТИ ИДЕАЛ 

Рози Эйнхор, Шерри Циммерман  

О 
ни познакомились по переписке. 

Ей двадцать два года. Ему — двадцать семь. Вот уже год 
они переписываются, ежедневно (а иногда — и по 
нескольку раз в день) подолгу разговаривают по телефону. 

Встречаются, правда, не часто. Каждый месяц проводят вместе один, 
максимум — два «уик энда» на «нейтральной территории». Кроме 
того, за этот год он приезжал в город, где она живет, на две недели. 
Потом на неделю вырвалась в его город и она. Во время этих поездок 
они виделись каждый день и помногу часов гуляли и разговаривали. 

Иными словами, у них была возможность достаточно хорошо узнать 
друг друга. 

Понятно, что познакомились они в поисках партнера для брака. И их 
отношения достигли того уровня, когда уже можно принять решение 
— соединить свои судьбы или разойтись по сторонам. 

И он, наконец, что казалось вполне естественным развитием событий, 
сделал ей предложение. 

Это не стало для нее неожиданностью. Девушка воспринимала его 
воплощением всех качеств, которые она хотела бы видеть в своем 
супруге. Он добр, тактичен, умен, заботлив, в меру честолюбив. Он 
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успешен в карьере, и в своей профессиональной деятельности успел 
достичь такого уровня, что той зарплаты, которую он получает, 
вполне достаточно, чтобы обеспечить семье благополучное 
существование. Он внимателен к родным и друзьям, умеет 
выслушать, а в трудную минуту — утешить. Но что особенно ее 
подкупало — что в его обществе она чувствовала себя настоящей 
принцессой. И еще: когда они говорили о семейной жизни, их 
взгляды полностью совпадали. Не было у них разногласий и по 
поводу жизненных устремлений. Что же касается интересов, ее 
всегда удивляло, что он неизменно как будто бы предугадывал 
любое ее желание. Ей вспоминался его приезд в город, где она жила. 
Как-то раз, не успела она подумать о том, на какой выставке ей 
хотелось бы побывать, как он уже пригласил ее на вернисаж. 

Когда она ездила в его город, он познакомил ее со своими родителя-
ми и друзьями. Его родители ей очень понравились, и девушка 
мгновенно нашла с ними общий язык. Понравились и друзья. 
Приятные, интересные люди… 

Словом, у нее не было сомнений, что с ним можно прожить счастливо 
всю жизнь. Но… 

Но вот наступил момент, когда ей надо было принять решение. И она 
заколебалась. Обнаружила, что на самом деле не знает, тот ли он 
человек, за которого ей действительно надо выходить замуж. С 
другой стороны, сколько же нужно времени, чтобы это понять? 

Она находила, что у него — приятная внешность. Однако влечения к 
нему девушка не чувствовала. С первых встреч это ее настораживало. 
Но девушка верила, что более близкое знакомство поможет ей 
ощутить те «флюиды», которые притягивают друг к другу представи-
телей разных полов. Однако ожидание затягивалось — время шло, а 
их встречи проходили как-то «обыденно». Необъяснимого волнения 
оттого, что он — рядом с ней, она не испытывала. «Быть может, эта 
обыденность объясняется тем, что до первой встречи мы три месяца 
переписывались по электронной почте, и эмоциональная привязан-
ность успела занять определенное место в наших сердцах?» — 
спрашивала она себя. 

В мечтах девушка представляла себе «безумную» любовь. Такую, что 
в момент, когда он предложит ей руку и сердце, она, не задумываясь 
ни на секунду, ответит «да». Так почему же сейчас, когда это 
произошло, она сходит с ума, пытаясь разобраться в своих мыслях и 
чувствах? Может, «безумная любовь» бывает только в романах, а в 
жизни — иначе? 

Она читала немало статей о любви и браке. И везде говорилось, что 
физического влечения еще недостаточно для того, чтобы создать 
прочную семью. Однако и без влечения… 

Она, конечно же, еще очень молода, она может встретить другого и 
влюбиться. Но не будет ли она жалеть потом, что не вышла замуж за 
того, с кем познакомилась по переписке? А вдруг ее новый знакомый 
не станет относиться к ней, как к принцессе? К тому же, не исключе-
но, что с ним у нее уже не будет такого взаимопонимания. 

Девушка посоветовалась с близкой подругой. И та, выслушав ее, 
сказала, что идеальных людей не бывает. Поэтому не стоит разрывать 
отношения с молодым человеком, с которым наладилась душевная 
связь. Ведь может случиться, что такого хорошего человека ей уже не 
найти… 

Теперь попытаемся проанализировать 
рассказ и сделать какие-то определенные 
выводы. 

Похоже, девушке, о которой идет речь, 
действительно повезло — она встретила 
достойного молодого человека. Но можно 
ли сбрасывать со счетов отсутствие 
физического влечения? 

Допустим, ее избранник не настолько 
красив, чтобы приводить ее в трепет. Но 
будем иметь в виду, что мужчины и 
женщины воспринимают физическую 
привлекательность по-разному. Мужчине 
необходимо испытывать более сильное 
влечение к женщине, чем женщине к 
мужчине, ибо у мужчин склонность 
воспринимать мир глазами выражена более 
ярко. Партнеру важно, чтобы облик его 
партнерши казался ему привлекательным. 
Женщинам же достаточно выделить в своем 
избраннике какие-то милые черты. У него, 
скажем — добрые, глубокие карие глаза 
или — красивые, сильные руки. Она в 
состоянии полюбить, например, его 
открытую улыбку... Если женщину в целом 
устраивает внешний вид мужчины, и она 
отыщет в нем некоторые особенно 
привлекательные черты, между ними могут 
завязаться прекрасные, стабильные и 
нежные взаимоотношения. 

В ее ситуации, безусловно, свою негативную 
роль сыграло длительное «заочное» 
общение. За это время у нее в голове успел 
сложиться прекрасный образ друга по 
переписке. И, когда они, наконец, 
встретились, она подсознательно испытала 
разочарование — он оказался не таким 
красивым, каким она его себе представляла 
в мечтах. Поэтому, кстати сказать, завязав 
знакомство по телефону или электронной 
почте, необходимо как можно скорее 
встретиться, пока в сознании не успел 
укорениться умозрительный образ 
«собеседника». В такой ситуации люди 
более снисходительны к внешности 
потенциального партнера. А во многих 
случаях — с самого начала, с первой 
встречи, начинают нравиться друг другу. 

Но прошлое не вернешь. Какое же решение 
принять девушке, которая долго переписы-
валась с молодым человеком, а потом, не 
отрицая его главных достоинств, все же 
почувствовала неуверенность, готова ли она 
стать его женой? 

Прежде всего, ей нужно стереть из памяти 
тот абстрактный образ идеального 
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мужчина, который возник в период 
переписки. Для этого ей нужно как бы 
«сфотографировать» этот образ, стараясь 
воссоздать его в своем воображении с 
максимальной отчетливостью. Получи-
лось?.. Ну, а сейчас ей следует представить 
себе, что она держит «его фотографию» в 
руках, и — разорвать ее на мелкие кусочки. 
Но главное в этом процессе — со всей 
ясностью осознать, что за такого человека 
она никогда не выйдет замуж, потому что 
его не существует в природе. На уничтоже-
ние вымышленного образа, поверьте, уйдет 
лишь несколько дней. 

На следующем этапе она должна 
внимательно присмотреться к реальному 
мужчине, с которым она встречается. А 
потом, оставшись наедине с собой — 
представить его в мельчайших подробно-
стях: его глаза, улыбку, тембр голоса, 
прическу, походку и т.д. И — сосредото-
читься на тех чертах его внешности, 
которые кажутся ей особенно привлека-
тельными. 

Не надо верить, если подруги говорят, что, 
выходя замуж, с самого начала не 
сомневались в своем выборе или же — что 
с первой встречи почувствовали влечение к 
будущему мужу. Им это, по прошествии 
времени, только кажется. Ни одна из нас, 
если как следует покопаться в себе, 
поначалу, при знакомстве, не испытывала 
подобных ощущений. Наоборот, в 
откровенном разговоре многие женщины 
скажут вам, что физическое влечение к 
мужу по-настоящему возникло после того, 
как они вступили в брак, и постепенно, со 
временем усиливалось. Некоторые из них 
признаются, что поступили так, как будто 
бы воспользовались данной здесь 
рекомендацией — сконцентрировали 
внимание на самых привлекательных 
чертах внешности и поведения жениха, а 
потом научились воспринимать его 
притягательность в целом. 

Суть всего, о чем мы здесь говорим, 
сводится к тому, что редкие женщины 
способны мгновенно оценить степень 
своего физического влечения к мужчине. 

Конечно же, никто не спорит — интимная 
сторона брака очень важна, но не может 
(если эти отношения складываются удачно) 
быть гарантией семейного счастья. Любая 
супружеская пара гораздо больше 
нуждается в духовной привязанности, 
взаимопонимании и эмоциональном 

доверии. И очень часто истинная интимная близость становится 
следствием глубоких, основанных на духовной общности отношений 
между партнерами. 

Однако, если девушка, на практике испробовав рекомендованные 
здесь «методы», почувствует, что сделавшего ей предложение 
молодого человека она по-прежнему воспринимает совершенно 
«чужим», возможно, ей действительно надо с ним расстаться… 

Материал сайта международной еврейской организации Эш а-Тора 

Перевод с английского 

Культура. Личность. Этика 

Александр Городницкий — человек таких обширных и реализован-
ных им возможностей, что его биографии хватило бы на 

несколько насыщенных событиями жизней… 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К ИСТОКАМ… 

Л 
юбители авторской песни, а их и в России и за ее пределами 
— очень много, хорошо знают барда Александра Городниц-
кого и на вполне законных основаниях причисляют его к 
«первому бардовскому эшелону», ибо он, вместе с 

Берковским, Сухаревым, Никитиными, Егоровым, стоял у самых 
истоков этого жанра. 

Более узкий круг почитателей его таланта знаком с его прозой — 
публицистикой и мемуарами. Он пишет легко, непринужденно и 
увлекательно. О своей жизни, о судьбах людей, с которыми ему 
довелось дружить и встречаться, о своих необыкновенных приключе-
ниях на профессиональном поприще. 

Александр Моисеевич Городницкий — геофизик. Представитель 
совсем не «кабинетной» специальности. Эта профессия наполнила его 
жизнь романтикой «дальних странствий» и требовала от него порой 
проявлений бесстрашия и настоящего мужества. Пришлось пережить 
всякое: пробирался к «стоянке» в горящей тайге, падал на самолете в 
океан, трижды на корабле попадал в сильный шторм, а однажды 
застрял в подводном аппарате, который завяз в морском дне… 

В начале своей профессиональной деятельности он участвовал во 
многих геологических экспедициях на Крайнем севере и стал одним из 
первооткрывателей Игарского медного месторождения. Продолжил 
карьеру в Ленинградском институте геологии Арктики, где занимался 
научными исследованиями. Позднее его профессиональный опыт 
нашел применение в океанологии. С научными экспедициями 
Городницкий, изучая природу магнитных аномалий, бороздил на 
кораблях моря и океаны, десятки раз на батискафе опускался в 
глубины океанских вод. 

Он — автор новой методики измерения электрического поля океана, 
позволившего ему сделать немало научных открытий. Им впервые 
была составлена карта расчетной мощности океанической литосферы, 
впоследствии подтвержденная сейсмологическими исследованиями, а 
также — оригинальная модель формирования вулканических 
подводных гор и островов. И все перечисленное здесь, конечно же — 
лишь часть его профессиональных достижений. 

Александр Моисеевич — академик, доктор наук, профессор. 
Преподаватель кафедры наук о Земле в Международном университете 
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в Дубне и в Московском государственном университете им. 
Ломоносова (курс лекций по морской геофизике). 

Он — автор более 230-ти научных работ (в том числе — восьми 
монографий, посвященных исследованиям океанического дна), 
около 30-ти поэтических сборников, трех книг мемуарной прозы, 
нескольких десятков дисков с сочиненными им (стихи и музыка) 
песнями... 

Что же для него главное — «физика» или «лирика»? Как ему удается 
совместить две, казалось бы, столь «полярные» профессии, каждая 
из которых, при таких результатах, способна захватить все существо 
человека — без остатка, целиком? 

Чтобы ответить на эти вопросы, нужно, наверное, найти в жизни этого 
неординарного человека некие знаменательные вехи, определившие 
параллельные направления его жизненного пути. 

Сейчас Городницкий живет в Москве, куда переехал уже в зрелом 
возрасте. А родился и много лет прожил — в Ленинграде (ныне Санкт
-Петербург). 

Он — ленинградец во втором поколении. Его родители приехали в 
город на Неве из Могилева в начале 1920-х годов. Учиться и работать. 
В 1930-м они поженились, а в марте 1933-го у них родился сын 
Александр. 

Мать была учительницей математики. Отец, полиграфист по 
специальности — главным инженером на картографической фабрике 
военно-морского флота и преподавателем полиграфического 
техникума. 

Воспитывая сына по «чести и совести», родители научили его никогда 
не стыдиться своего еврейства. И внушили ему твердое представле-
ние: мужчина должен иметь профессию, которая в дальнейшем 
могла бы приносить его семье «гарантированный кусок хлеба» (в их 
время таковой считалась «техническая» специальность). 

Детство Саши разделилось надвое: довоенное и послевоенное. А 
между ними — первая эвакуация из Ленинграда. Неудачная. 
Деревня, куда вывезли учительницу, мать Городницкого, с детьми 
младшего школьного возраста (в их числе был и ее сын), оказалась 
как раз на пути немцев к Ленинграду. Детей — теперь уже под 
бомбежками и обстрелами — пришлось срочно возвращать туда, 
откуда они приехали. Потом — блокада. Потом — эвакуация в 
Сибирь, в город Омск. И — возвращение в Ленинград летом 1945-го. 

Война оставила в памяти Городницкого неизгладимый трагический 
след. Во время войны погибли почти все его оставшиеся в Могилеве 
родственники. Была расстреляна немцами и его бабушка. 

«В августе сорок первого, когда немцы занимали Могилев, — написал 
он впоследствии в своей книге «И вблизи и вдали», — она (бабушка), 
уже покинув дом, вдруг решила вернуться за какими-то забытыми 
вещами.  

Она не слишком опасалась прихода немцев, хорошо помня немецкую 
оккупацию Могилева в 1918 году, когда немцы ни в какие внутренние 
дела горожан не вмешивались и хорошо торговали с местным 
населением. Вместе с несколькими тысячами могилевских евреев 
она погибла в Лупполово, в лагере уничтожения, где фашисты 
полуживыми закопали их в землю, не потрудившись даже толком 
расстрелять». 

Эту глубоко запрятанную в душе боль в 1966 
году он выразит в написанных им 
стихотворениях «Освенцим» и «Треблинка». 
И уже в 2007-м сочинит такие стихи: 
 
Сон неотвязный терзает меня постоянно. 
Нету с ним сладу в последнее время, хоть 
плачь. 
Дети и женщины сходят в расстрельную 
яму. 
Самым последним спускается в яму 
скрипач… 
 
Любимыми предметами Городницкого в 
школе были история и литература. Однако и 
точные науки давались ему без труда. Но 
история притягивала его больше всех 
остальных учебных дисциплин. 

Литература всерьез вошла в его жизнь в 
1947 году, когда он учился в седьмом 
классе. «Совершенно случайно», по его 
словам, он попал в студию литературного 
творчества Ленинградского Дома пионеров. 
Там были занятия по «теории» и 
«практике». «Теория» включала в себя не 
только представления о технике стихосло-
жения, но главным образом — историю 
русской и зарубежной литературы.  

Студией руководил в те годы Ефим 
Григорьевич Эткинд (впоследствии — 
известный поэт и переводчик, выдающийся 
специалист по мировой литературе). Были у 
него и помощники. В частности — поэт 
несостоявшейся судьбы Глеб Семенов. 

Педагоги, работавшие с «будущими 
литераторами» значительно расширили 
кругозор юного Городницкого.  

От них он впервые узнал и о замечательных 
поэтах, произведения которых в те смутные 
годы не публиковали. Имен из осторожно-
сти, конечно же, им не называли.  

Многие годы спустя Городницкий, к 
примеру, узнал, что проникновенные, особо 
запомнившиеся ему с тех лет стихи, 
принадлежали Шаламову, который был 
тогда в лагерях и обрел известность только 
в период так называемой «перестройки». 

Первыми его поэтическим пробами стали, 
разумеется, стихи на исторические темы. А в 
возрасте 14-ти лет он неожиданно написал 
поэтическое «предвидение», в котором 
были такие строки: 
 
...Вокруг костра сидят они устало, 
Между собой устало говорят, 
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Над ними приглушенно, вполнакала, 
Созвездия неяркие горят... 
 
Ни о какой геологии тогда не было еще и 
речи. Он по-прежнему числил себя 
«чистым» гуманитарием. И быть бы ему 
историком, если бы по окончанию школы 
его приняли в Ленинградский университет 
(им. Жданова). Но его не приняли.  

В это учебное заведение в сталинские 
времена (да и потом долго еще после 
смерти Сталина) молодых людей еврейской 
национальности практически не брали. 

Долго не раздумывая и воспользовавшись 
трезвыми родительскими понятиями о 
жизни, Александр Городницкий сдал 
вступительные экзамены на геофизический 
факультет Ленинградского горного 
института. Благо туда евреев — принимали. 
Так история уступила место в его жизни по-
настоящему «мужской» профессии. А 
литература осталась с ним навсегда. 

Быть может, это кому-то покажется 
парадоксальным, но все что он пишет, и 
поэзия и проза — яркое свидетельство его 
увлеченности геофизикой, которая 
наполнила его жизнь интересными, 
значимыми событиями.  

Событиями, вокруг которых он строит свое 
существование — и в общении с людьми и 
в литературе. Его литературные произведе-
ния, в сущности — совершенно искреннее, 
непосредственное выражение его 
характера, его эмоциональной «структуры», 
того, что он пережил и переживает. 

«Испытываю одинаковый азарт, — 
подчеркивает он в своих воспоминаниях, — 
когда пишу песню или исследую природу 
магнитных аномалий»… 

В геологических экспедициях, бродя по 
тайге или тундре, он начал напевать свои 
стихотворения. Получались песни, которые 
потом зазвучали со сцены. 

Бардовская песня без труда проверяется на 
«добротность». Убирается музыка, 
чарующая задушевность гитары и остается 
либо — поэзия, либо — 
«глубокомысленная» пустота. 

Стихи Городницкого, безусловно — поэзия. 
Они выдерживают испытание и бумагой и 
декламацией. Запечатленные в его 
поэтических произведениях образы как 
будто бы созданы из мелких, порой 

обрывочных слов-фрагментов. Но вставленные в оправу устоявшихся 
ассоциаций, они обретают «объем» и масштаб, метафоричную 
точность. Вот, например, строфы раннего периода: 

Над крышами картофельный дымок, 
Висят на окнах синие метели… 
 
Или — из произведений 1993 года: 
 
Беженцы-листья, гонимые ветром. 
В сером окне догорает звезда. 
Киевской линии синяя ветка 
Гонит в дождливую ночь поезда... 
 
С годами в его поэтических произведениях все сильнее, настойчивее 
проступает еврейская тема. Он часто бывает в Израиле. Здесь живут 
его сын и внуки. В Израиле он читает лекции в университете, выступает 
со сцены со своими песнями. 

В его стихах израильского цикла сталкивается настоящее с прошлым. 
«Мой дед в губернском Могилеве, — говорит он, в одном из своих 
стихотворений, — Писал с ошибками по-русски / Мои израильские 
внучки / Забудут русские слова…». И — сквозит сожаление, что многие 
евреи и, в частности, он сам, волею судеб отдалились от своего 
народа. 
 
…Я с раннего детства родного не знал языка, 
И нету надежды, что буду на нем говорить. 
 
И еще: 
И стою я под Стеною Плача 
В позднем покаянии жестоком, 
Возвращаясь так или иначе 
К ранее неведомым истокам… 
 
Сын Александра Городницкого вернулся к еврейским истокам. И 
стремится жить по еврейским законам. Как когда-то, в далеком 
Могилеве жил его прадед… 

При подготовке статьи использованы материалы сайтов: go-
rodnit.bard.ru, peoples.ru, gorodnitsky.com и др. 

Женская рубрика 

В 
севышний сотворил мир, глядя в Тору.  

Через каждую букву Он творил какую-то реальность, через 
каждое слово Он творил различные грани нашей жизни.  

Поэтому наш мир может существовать только по Торе, иначе, 
в нем будут господствовать хаос и разрушение.  

Для того, чтобы мир процветал, мы должны изучать Тору и реализовы-
вать её, выполнять её заповеди. Если в мире господствует зло и 
происходят войны - это значит, что мы не живём по Торе, это значит, 
что мы не привносим в мир Её свет.  

Наши праотцы – Авраам, Ицхак и Яаков – первые, после Адама, кто 
спустили Тору в наш мир, установили Её в мире и с Её помощью 
пытались довести мир до совершенства.  

Почему они не закончили доводить мир до совершенства, спросите 



  

 16   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

вы. 

Потому что в мир должны были спуститься все еврейские души, 
которые составляют душу Адама и которые с помощью Торы должны 
исправиться и исправить весь мир.  

Наша праматерь Ривка носила в своем животе двух близнецов: 
Яакова и Эйсава. Яакова - как проявление гармонии в мире, а Эйсава - 
как проявление зла и хаоса.  

Яакова – как воплощение еврейского народа в мире и реализации 
Торы, а Эйсава – как воплощение зла и раздора.  

Как у одной матери могли родиться два таких разных сына? Наверно, 
это соответствует тому, как один Всевышний сотворил добро и зло, 
свет и тьму, цельность и раздробленность.  

Яаков – представитель еврейского народа, который создан, чтобы 
чинить мир, а Эйсав – ненавистник нашего народа, который жаждет 
его исчезновения.  

Эти две противоположности должны существовать в мире, чтобы 
было наглядно видно, насколько в этом мире живет Тора. Ведь когда 
мы живём по Торе - Эйсав слабеет.  

Целью Яакова было привести своих потомков в землю Израиля, ведь 
только там, на этой святой земле возможно исправление мира.  

Но Яаков не был первенцем. А его отец Ицхак должен был передать 
эту землю именно первенцу.  

Яаков покупает первородство у Эйсава за чечевичную похлёбку, 
потому что Эйсаву оно не нужно.  

Яаков получает вместо него благословение первенца от своего отца 
Ицхака, потому что без этого благословения он не может выполнить 
своей цели в жизни: создать еврейский народ и починить мир.  

Хоть и кажется, что Яаков сделал это хитростью и уловками, но всему 
есть свои причины.  

Давайте раскроем одно из объяснений на это наших мудрецов.  

Авраам, Ицхак и Яаков – это различные искры души первого 
человека. Искры, которые отображали его сущность и его совершен-
ство.  

Сара и Ривка (мать Яакова и Эйсава) имели искры души Хавы.  

Эйсав отображал сущность змея.  

Змей своей хитростью соблазнил Хаву и она отведала запретный 
плод, плод познания добра и зла.  

Хава способствовала тому, чтобы этот плод вкусил Адам.  

Так в мире появились добро зло.  

Но теперь, надо избавить мир от зла.  

Исправить их ошибку пришли Яаков и Ривка.  

Как мы уже сказали, Эйсав - представитель змея в нашем мире, 
который хитростью соблазнил Хаву. Теперь Яаков хитростью должен 
забрать у Эйсава благословение отца.  

Если Хава дала отведать плод Адаму, то 
теперь Ривка заботится о том, чтобы 
благословение отца получил именно Яаков.  

Для Яакова это большое испытание. Ведь он 
олицетворяет собой прямоту и гармонию.  

В нём нет хитрости. И тем, что он соверша-
ет, он, в некотором смысле, укрепляет себя.  

Подобно тому, как Аврааму, качество 
которого чистое милосердие, Всевышний 
посылает испытания через войны и 
принесение Ицхака в жертву.  

Итак, благословение первенца получил 
Яаков.  

Значит ли это, что и мы хитростью можем 
добиваться своих целей?  

Конечно же нет.  

Ведь души наших праотцов и праматерей 
были очень высокие.  

Кроме того, они обладали пророческим 
даром.  

Это значит, что они видели картину мира не 
нашим земным зрением, а с помощью 
прикосновения души к свету Всевышнего и 
получению таким образом правильного 
видения картины.  

У нас нет пророческого видения. Но у нас 
есть Тора.  

Наши глаза не видят истину. Но у нас есть 
заповеди.  

И хоть мы, как «слепые котята» в этом мире, 
но Всевышний не забывает нас ни на миг. 
Он дает нам все возможности, чтобы 
исправить этот мир с помощью Торы, 
озарить его светом Творца, который без 
преград будет этот мир наполнять.  

Счастливого пути!  

За освобождение пленных, поднятие душ 
умерших и возвращение наших солдат 
живыми и здоровыми с достигнутыми 

целями. 

Счастливого пути! 

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Посвящается возвышению души Ривки 
бат Авраам 
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Цель эц тамар 

Глава Толдот. 

В 
 главе Толдот написано, что Ривка 
беременна близнецами. Но 
странно, что слово 
"близнецы" (теомим) записано не 

обычным образом. Слово теомим состоит 
из 5 букв: тав, алеф, вав, мем, йуд, мем. Но 
в данном случае, когда речь идёт о 
близнецах Ривки в этом слове отсутствует 
буква алеф. 

А в продолжении книги Берешит, когда 
речь идёт оТамар, беременной близнеца-
ми, слово близнецы написаны с буквой 
алеф. Случайность ли это? В Торе нет 
случайностей. Теомим - от слова тоэм 
(подходящий) и теум (схожий). Раши пишет, 
что в случае с близнецами Тамар - они оба 
были праведниками и в духовном смысле 
подходили друг другу. А в случае с 
близнецами Ривки - Яаковом и Эсавом, они 
были совершенно разные и не было 
схожести между ними. Один был 
праведником, а другой злодеем. Поэтому 
слово теомим пишется без буквы алеф.  

Но почему именно буква алеф отсутствует, 
а не любая другая буква? 

Потому что алеф графически состоит из трех 
букв. Сверху справа и снизу слева буква йуд 
(то есть 2 йуда) и между ними по - 
диагонали буква вав, соединяющая между 
двумя йудами . Буква вав всегда говорит об 
объединении.  

Слово геула (избавление, освобождение, 
возвращение из изгнания) пишется с 
буквой алеф. А слово изгнание (гола) 
состоит из тех же букв, кроме алефа.  

Буква йуд созвучна со словом йегуди - 
еврей. Написано " когда двое учат Тору - 
Шхина между ними" В месте, где 
объединяются два еврея (символически 
два йуда) и между ними есть объединяю-
щая вав - в этом надежда на геулу.  

Йуд имеет числовое значение 10. Два йуда - 
20. А вав равняется 6. Вместе 26 . А 26 - это 
гематрия 4- х буквенного имени Творца.  

Теперь становится понятно, что в случае с 
Тамар, оба её близнеца - праведники. И их 
объединяет алеф. Среди них - Шхина - 
присутствие Творца. А близнецы Ривки - 
разные. Один праведник, а другой злодей. 
Между ними не может быть ничего общего. 

Поэтому и Шхины между ними быть не может. А по скольку иврит - 
язык сущности, то слово теомим пишется без алефа. И в этом 
выражается потрясающая суть духовного смысла каждой еврейской 
буквы. 

Автор текста Тамар Антопольски 

Петах Тиква, Израиль  

Статья посвящается скорейшему завершению войны, возвраще-
нию наших пленных, 

возвращению всех наших солдат в целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А также 

За скорейшее выздоровление:  

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам  

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Клубнично-шпинатный салат 

П 
ростой рецепт веганского салата из клубники и шпината с 
ягодами, фисташками и легким, сочным кленовым 
бальзамическим винегретом. 

И НГРЕДИЕНТЫ: 

Ингредиенты для салата 

10 унций молодого шпината 

2 стакана клубники, промытой и нарезанной 

1 пинта промытой ежевики 

1 пинта промытой малины 

1/2 стакана несоленых фисташек, очищенных и поджаренных (вы 
можете заменить их слегка поджаренными орехами пекан, 

грецкими орехами или миндалем) 

Ингредиенты для заправки 

1/2 стакана оливкового масла первого отжима 
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1/4 стакана бальзамического уксуса 

1 1/2 столовой ложки кленового сиропа 

1 чайная ложка цельнозерновой дижонской горчицы 

1 чайная ложка соли 

1/4 чайной ложки черного перца 

П риготовление: 

Для приготовления заправки смешайте все ингредиенты в миске 
и перемешайте венчиком. 

Аккуратно перемешайте ингредиенты салата. Подавайте с кленовым 
бальзамическим соусом винегрет. Если заправка отделилась, просто 
взбейте еще раз, чтобы перемешать. 

Примечания: сам по себе этот салат полон вкуса и, естественно, 
веганский, но не бойтесь экспериментировать. вы можете посыпать 
его козьим сыром, горгонзолой, сыром фета или, в качестве 
альтернативы, приготовить флейшиг и положить нарезанную 
маринованную куриную грудку, чтобы получить больше белка. Точно 
так же вы можете использовать различные орехи: хорошо подойдут 
орехи пекан, грецкие орехи и миндаль. Этот салат очень универсален 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Гнев 

Д урные наклонности могут заставить даже достойного 
человека злословить.  

Гнев! Когда человек зол, для него нет ограничений. Он будет 
утверждать, что все, что он говорит о своих недругах, 

разрешено и что преследовать их - заповедь. 

Опасность споров 

Если вы видите, что где-то вспыхнул спор, далекий от дружественного 
обсуждения темы, держитесь от него подальше. Во-первых, 
участвовать в нем - серьезный грех, во-вторых, такой спор -
 неиссякаемый источник других нарушений: беспричинной 
ненависти, злословия, сплетен, оскорблений, унижений, мести, 
недовольства, проклятий и даже осквернения Имени Всевышнего. 

Уходите немедленно 

Если случайно вы все же оказались в центре спора, немедленно 
уходите. 

Некоторые считают, что неловко уйти в самом начале обмена 
"тяжелыми ударами": могут подумать, что ты или побежден, или 
глуп. Но вспомним слова наших мудрецов (трактат Эдийот 5:6): 
"Лучше на всю жизнь прослыть дураком, чем за одно мгновение 
совершить поступок, безнравственный в глазах Б-га". 

Сыновья Кораха 

Запрещено участвовать во вражде между 
людьми, даже если в нее вовлечены ваши 
родители, например, поссорившиеся с 
другой семьей. Вспомним, как сыновья 
Кораха отказались принять сторону отца в 
его вражде с Моше Рабену и не понесли 
наказания вместе с отцом. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Разные грани истины 

С 
егодня мы поговорим о недельной 
главе “Толдот” и посмотрим на неё 
немного с другой стороны. Наш 
урок называется «Грани истины», 

потому что мы попытаемся увидеть некие 
грани и разные подходы в понимании Торы. 
Может быть, это поможет нам по-новому 
посмотреть на текст Торы. 

Если следовать в хронологическом порядке, 
то в конце предыдущей главы “Хаей Сара” 
сказано об Ишмаэле: «Перед лицом всех 
своих братьев он находился» (Берешит 
25:18). 

Слово “нафаль” на иврите означает «упал», 
но Ишмаэль не поскользнулся на катке. 
Раши считает, что, по аналогии с книгой 
Шмуэля, “нафаль” имеет значение «жил» 
или «проживал». Но почему Тора 
употребляет именно это слово? В Бааль-
Турим, одном из наиболее популярных 
комментариев к Торе, говорится, что 
последнее изгнание будет называться Галут 
Ишмаэля или Изгнание Ишмаэля. На этот 
счёт существуют разногласия в Талмуде. 
Некоторые комментаторы полагают, что это 
будет изгнание Эдома, или Рима, или 
Римской цивилизации, к которой в какой-то 
степени мы относим духовные корни 
западной цивилизации. 

Маараль считает, что изгнание не означает, 
что весь мир будет захвачен только одной 
цивилизацией, но вопрос в том, кто будет 
представлять угрозу для евреев. Совершен-
но очевидно, что пропорция цивилизации, 
которую мы отожествляем с Ишмаэлем, и 
пропорция людей, связанных с террориз-
мом и другими угрозами еврейскому 
народу, очень большая, и она всё время 
растёт. Бааль а-Турим даёт интересную и 
оптимистичную информацию, что в конце 
концов всё будет хорошо. Сама цивилиза-
ция упадёт, но не надо путать это с 
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организацией. Можно победить арабский 
халифат или государство в Ираке, но идею 
оружием победить невозможно. Тем не 
менее когда время меняется, люди 
меняются тоже. Если что-то становится 
другим в духовном плане, то идеи 
перестают быть столь привлекательными. 
Именно на это намекает Бааль а-Турим. 
Например, коммунизм в России. Он не 
ушёл, но для широких масс уже не является 
такой привлекательной идеей. 

По мнению некоторых комментаторов, 
Ишмаэль существует благодаря молитве 
Авраама. Авраам молился об Ишмаэле: «Лу 
Ишмаэль ихье лефанеха». Как говорит 
Шлах, мы должны это повторять о своих 
детях. Его сила в молитве, и мы видим, что 
мусульмане молятся пять раз в день, 
потому что они копируют то, как евреи 
молятся в Йом Кипур. Это историческая 
правда. Нам надо усилить молитву, понять 
её законы и не думать о других вещах. Если 
это тяжело, то возьмите хотя бы маленькие 
части молитвы. Мы все не идеальны, но 
если мы постараемся усилить молитву, то 
это нам может очень помочь. В Торе 
говорится, что Ишмаэль «не жил перед 
своими братьями», а “аль пнэй xоль эxав 
нафаль”. Эти слова показывают, какую 
картину может открыть одно слово в Торе. 

Давайте вернёмся к тексту нашей главы: «А 
это родословие Ицхака, сына Авраама: 
Авраам родил Ицхака; и было Ицхаку сорок 
лет, когда он взял себе в жены Ривку, и 
молил Ицхак Бога за жену свою, так как она 
была бесплодна, и ответил ему Бог на 
молитву его, и зачала Ривка, жена его»  

Дальше написаны очень необычные слова: 
«И толкались сыновья в утробе 
ее» (Берешит” 25:22). 

Простое понимание этого текста: Эсав и 
Яаков — два сына Ривки, и они разошлись 
кардинально ещё в утробе матери. Яаков, 
как говорит Раши, толкался, когда она 
проходила мимо дома изучения Торы, а 
Эсав толкался, когда Ривка проходила 
рядом с капищами идолопоклонников. Они 
были совершенно разными, один 
стремился к одному, а другой — к другому. 
Ривка этого не понимала, её это волновало, 
и поэтому она сказала: «Если так, зачем же 
я молилась?» Это очень странная фраза. «И 
пошла вопросить Бога». Всевышний ей 
ответил, что старший будет служить 
младшему. 

Казалось бы, совершенно простая история, которую рассказывают 
даже в религиозных детских садах, но здесь есть проблема. Во-первых, 
это была необычная ситуация, так как мы никогда не видели, чтобы 
близнецы, даже разные по характеру, толкались в утробе матери. 
Более того, в книге «Зера Шимшон», которая написана каббалистом 
Шимшоном Хаимом Нахмани (Италия, 18 век), говорится, что даже по 
логике это весьма странно. Близнецы были разными, один хотел в 
одну сторону, а другой в другую, но зачем было толкать друг друга. 
Один мог бы сидеть в одном углу, а другой - в другом. Эсав и Яаков не 
просто толкались, чтобы выйти, они толкались между собой. Почему 
они должны были бороться и толкаться? 

Яаков и Эсав — близнецы. У них были общие склонности, в чём-то 
похожий голос. Может быть, и воспитание сначала было общее,  и тем 
не менее Яаков пошёл по дороге добра, а Эсав по обратной дороге. В 
такой ситуации это символизирует модель, что негативные силы 
никогда не могут быть нейтральными или безразличными к силам 
добра. Ведь силы зла будто питаются энергией сил добра, поэтому они 
всегда будут бороться между собой. Но, с другой стороны, какую-то 
часть негативности можно исправить. Поэтому написано не “шней 
гоим”, а “шней геим”. Раши считает, что ярким проявлением этого 
можно назвать Рабби и Антонинуса в качестве “геим”, то есть 
значительных людей. 

 Антонинус являлся императором Римской империи, при этом он был 
хорошим человеком и благосклонно относился к евреям. Он учился у 
Рабби, и это было необычно. Как говорится в Мидраше, когда 
Антонинус был ребёнком, его мать и мать Рабби поменялись детьми, 
потому что мать Рабби могли убить. Антонинусу сделали обрезание, он 
пил молоко матери Рабби и стал близок к еврейскому народу. В этом 
заложена глубокая идея: положительный Эсав как раз поворачивается 
наоборот. 

Второй пример — это то, что говорит Нетивот Шалом, Слонимский 
ребе. “Конечно, были близнецы, и они толкались”. Слово «аноxи» в 
Берешит 25:22 очень необычное слово. “Анохиют” — это эго, 
сущность моя. Это намекает на то, что происходит в душе 
человека, ведь у нас есть доброе и злое начало. Они борются или, как 
здесь написано, “толкаются”. Эсав называется “а-ра́” (( )יֵצֶר הָרַע
многочисленный или сильный), потому что злое начало, как 
говорится в Гмаре, приходит к человеку с рождения, а доброе, в 
основном, с 13 лет. Поэтому оно называется “цаир”, “молодой”. 
Яаков держался рукой за пяту Эсава. Гематрия “ве-ядо”- 14. К 14-ти 
годам доброе начало усиливается. «Перед 14-м нисана проверяют 
хамец». Хамец - это “эцер а-ра”, уничтожают его. Это заложено как 
аллегорическое объяснение текста, и в самом тексте есть много 
намёков на него. В конце концов, Ривке объяснили, что это два 
разных народа, два разных явления. Они просто смешаны из-за греха 
первого человека, а потом будут разделены. 

То же самое мы увидим, если мы посмотрим, как Яаков получает 
благословение. Некоторые комментаторы считают, что он всё сделал 
правильно. Так ему сказала его мудрая мать, но есть и те, кто отрицает 
это. Он был наказан, потому что что-то пошло не совсем так. Эсав 
горько плакал, а потом, когда Яаков увидел Рахель, он тоже заплакал. 
Мы находим здесь параллели, которые можно трактовать по-разному. 

Приведём несколько примеров, весьма сложных для рассмотрения. 
Например, в предыдущей недельной главе cказано: « “Благословил 
Авраама во всем” (Берешит 24:1). 
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В трактате “Бава Батра” содержится найти несколько мнений. Раби 
Меир считает, что благословение Авраама состояло в том, что у него 
не было дочери. Почему? Потому что, если бы была дочь, то она 
должна была бы выйти замуж за идолопоклонника. В этом случае ей 
сложно было бы и самой не стать идолопоклонницей. По мнению 
раби Иегуды, благословение состояло в следующем. У Авраама была 
дочь, и она была настолько сильной, что, даже выйдя замуж за 
идолопоклонника, она его переделала в монотеиста. Некоторые 
комментаторы считают, что это аллегория некой духовной силы, 
которую называют «бе-коль».Об этом же говорит и Рамбам. 

Так что же было на самом деле? Была или не была у Авраама дочь, 
или это всё аллегория о духовной силе? Это представляет проблему 
для людей, которые повторяют то, что говорится в Мидраше слово в 
слово. Они верят, что “пасук” в Торе всегда сохраняет простой смысл. 
Например, жили Авраам, Ицхак, Ишмаэль, Сара, Агарь,  но ничего не 
сказано в прямом тексте про дочь. Так вот, была или не была дочь? 
Совершенно очевидно, что нельзя понимать Мидраш буквально. По 
мнению раби Меира, у Авраама была дочь, а, по мнению раби 
Иегуды,  у него не было дочери. Мы смотрим на Мидраш как на 
раскрытие определённых духовных моделей или понятий. Поэтому 
на самом деле мы этого не знаем, так как в Торе не написано, была у 
Авраама дочь или нет. Торе это не важно. Торе важно раскрыть некие 
духовные понятия. 

Приведём другой пример. Мы все знаем о Ктуре. Когда умирает Сара, 
Авраам женится на ней. По мнению Раши, это была Агарь. Она 
находилась на таком высоком уровне, что её поступки были на 
уровне “кторет”. Это очень высокий уровень. По мнению Рамбана 
(Нахманида), она была кнаанейской женщиной. Как же она могла 
быть кнаанейской женщиной, ведь Авраам сказал, что Ицхак не 
должен женится на кнааннейках? Рамбан считает, что у Авраама 
было особое пророчество, но Авраам женился на кнаанейске. Так 
считает рабейну Бахья, и подтверждают многие другие источники. 

В Торе есть женщина Ктура. Кто она такая? Одни говорят, что это 
была Агарь, а другие считают, что она была вообще кнаанейкой. Кем 
была Ктура, мы не знаем. Согласно Раши, это Агарь, но это утвержде-
ние открывает различные грани истины и показывает, что Тора не 
учебник биологии, зоологии или чего-либо другого. Тора даёт некие 
духовные модели. Например, мы видим это в книге “Берешит”, но так 
как Тора всё-таки ограниченный текст, то всё это «запаковано» 
слоями. Когда мы воспринимаем то, что кажется противоречиями, 
мы видим разные грани истины. Чем больше вы будете изучать Тору, 
тем глубже станете это понимать. Поэтому сказано 
«ахавба» («переворачивай её»). У каждого человека бывает, что он 
присутствовал на уроке Торы, но не почувствовал притяжения. Не 
надо отчаиваться. Это похоже на узучение нового языка. Очень важно 
знать алфавит, правила и иметь определённый словарный запас. 
Даже если вам скучно первые десять минут изучать буквы русского, 
английского или любого другого алфавита, их всё равно нужно учить, 
и у вас нет выхода. Но когда вы научитесь читать, то сможете читают 
разные книги. Также и в изучении Торы должен быть баланс. Вы 
найдёте те грани, которые обязательно заденут струны вашей души. 
Мы от всего сердца желаем этого всем нашим читателям. 

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Лучший способ победить 

(14.11-23) Вчера в Сети появился мгновенно 
облетевший весь мир снимок, на кото-
ром военнослужащие бригады "Голани" 
позируют в здании "парламента" Газы на 
главной улице Омара аль-Мухтара города 
Газа — после захвата этой части Газы 
ЦАХАЛом. На снимке солдаты держат в 
руках израильские флаги и знамя дивизии 
"Голани".  

Во многих случаях рядом с этим снимком 
публикуются фотографии того же помеще-
ния, в котором заседают палестинские 
депутаты во главе с Исмаилом Ханией и 
другими лидерами ХАМАСа в Газе. 

Эти снимки наглядно иллюстрируют 
сделанное вчера заявление министра 
обороны Израиля Йоава Галанта о ситуации 
в секторе. 

"ХАМАС потерял контроль над сектором 
Газы — террористы бегут на юг, мирные 
жители грабят базы ХАМАСа, — отметил 
Галант. – У ХАМАСа нет сил, способных 
остановить ЦАХАЛ. ЦАХАЛ продвигается во 
все точки сектора". 

Сегодня ЦАХАЛ опубликовал еще одно 
фото. На сей раз — из штаб-квартиры 
военной полиции ХАМАСа, на котором 
солдаты, находящиеся в здании военной 
полиции Газы, держат в руках израильские 
флаги и флаг 13-го батальона «Голани». 

Значение этих историче-
ских снимков, прежде 

всего, фотографии из парламента Газы — 
трудно переоценить 

Их символический смысл в условиях войны 
с агрессивным и беспощадным врагом, 
каковым является ХАМАС и другие 
террористические организации сектора 
Газа — стоит многих бомб. 

Так же, как когда-то всеобщим узнавае-
мым символом победы над гитлеровской 
Германией стал снимок, на котором 
советские солдаты водружают советский 
флаг над Рейхстагом, фотография 
израильских солдат в хамасовском 
"рейхстаге" имеет все шансы стать 
символом разгрома современных 
палестинских гитлеровцев. 

При этом подчеркнем, что подобное 
происходит в первый раз.  
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И здесь самое время серьезно задуматься 
о том, почему так случилось. 

Известно, что не первый раз армия 
Израиля, осуществляя военные действия, 
входит в Газу. 

Нынешней войне предшествовали три 
крупные военные операции ЦАХАЛа в 
Газе: операция «Литой свинец» (2008), 
операция «Облачный столп» (2012) и 
операция «Нерушимая скала» (2014). 

Во всех случаях продвижения израильских 
сухопутных частей вглубь сектора у 
Израиля были все возможности распро-
странить по всему миру те фотографии, 
которые распространяются сейчас, но 
этого не сделали.  

Более того, похоже, что в израильском 
военном руководстве даже не возникала 
мысль о подобном символическом акте. 

Почему? 

Потому что те, кто принимает 
важнейшие решения о военном 
планировании и формате 
военных операций, ни на 
минуту не сомневались, что 
символы во время войны, по 
сравнению с чисто военными 
успехами (обнаружение и 
уничтожение подземных 
тоннелей, точечные ликвидации 
вражеских командиров и т.д.), 
не имеют никакого значения. 

Подобный, сугубо 
"материалистический", подход — лишь 
одно из следствий все еще "светского 
характера" израильской армии, и прежде 
всего — ее высшего руководства, глубоко 
чуждого важнейшим символам Торы и 
еврейства.  

И не понимающего смысла символов и 
значимых символических шагов в целом. 

Между тем, войну ведут не вооружения, 
не пушки, снаряды и танки и т.д., пусть 
даже самые эффективные и современные. 
Войну ведут люди.  

И от их воодушевления, энтузиазма и 
боевого духа, как правило, напрямую 
зависит исход войны. 

Нетрудно представить себе, какой 
сильнейший удар по мотивации и боевому 
духу врагов Израиля наносят картины 

захвата Израилем центральных символов власти в Газе. 

Этот удар, повторим, стоит многих физических ударов по врагу. 

Нет никакого сомнения в том, что сокрушение важнейших символов 
врага, наряду с военными действиями против него — оптимальный, 
наиболее эффективный способ достичь победы. 

Где-то "совсем рядом" с символическими шагами, 
которые призваны сломить боевой дух врага, находится 

еще один (роковым образом, абсолютно не принимаемый во 
внимание Израилем), "неощутимый", но важнейший фактор, по сути, 
являющийся топливом военно-террористической деятельности всех 
прошлых, настоящих и будущих палестинских террористических 
организаций. 

Это — фактор надежды. Особенно — надежды, имеющей под собой 
почву и основание. 

Такая надежда уже много десятилетий для палестинцев — мечта об 
уничтожении Израиля и создании на его месте палестинского 
государства от моря до реки Иордан. 

Наглядное выражение этой надежды мы сегодня наблюдаем на 
многотысячных митингах в США и Европе в поддержку палестинцев, 

проходящих под лозунгами " От моря до 
реки — Палестина должна быть 
свободной!". 

Надо признать, что сам Израиль, на 
протяжении многих десятилетий делал 
все, чтобы не умерла эта надежда 
"палестинского народа".  

Огромную роль в ее поддержании, так 
сказать, в боеспособном состоянии, 
сыграли попытки Израиля признать 
"частичную правоту" палестинцев, 
откупаясь от них частью собственной 
территории.  

Мирный процесс Осло, возвращение из Туниса бандитов ООП, 
создание Палестинской автономии, затем, односторонний уход 
Израиля из Газы, с передачей сектора в полное владение палестинцев 
— все это не только не давало "палестинской надежде" умереть, но и 
многократно ее усиливало.  

Превратив в главную общенациональную, кажущуюся вполне 
достижимой, задачу. 

Само наличие этой надежды — настоящая катастрофа для Израиля. И 
именно эта надежда, безусловно, движет каждым палестинским 
террористом, действующим против израильтян и евреев. 

Основа этой надежды, прежде всего — самоубийственное молчание 
Израиля. 

Оппонируя врагам Израиля, израильские лидеры последовательно 
приводят любые аргументы, исключая главный довод — полное 
отсутствие каких-либо оснований у палестинских арабов на претензии 
на Землю Израиля и бесперспективность их попыток украсть у евреев 
еврейскую страну. 
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Это умолчание о главном — решающий фактор, сохраняющий 
мотивацию "палестинского дела". 

Уничтожение опор "палестинской надежды" должно состоять во 
внятном разъяснении палестинцам, что отныне о своих чаяниях, 
касающихся Эрец Исраэль (Земли Израиля) они должны забыть. 

Палестинским арабам необходимо разъяснять, что они находятся на 
Земле Израиля в результате исторического недоразумения, и что 
сроки их пребывания на Святой Земле не идут ни в какое сравнение с 
пребыванием на Земле Израиля народа Израиля. 

Будущее палестинских арабов — и это должен однозначно заявить 
Израиль — не связано с Землей Израиля. 

Иными словами, без изменений в сознании палестинцев, без 
перенаправления привычной надежды на отторжение Земли 
Израиля у евреев — в русло поиска иных решений, Израиль обречен 
перманентно отражать атаки взбешенных палестинских убийц из 
террористических организаций под теми или иными вывесками. 

И лишь с момента отказа палестинских арабов от надежды овладеть 
Землёй Израиля может начаться поиск конструктивных и реалистич-
ных решений "палестинской проблемы". 

В этом случае открывается множество путей.  

При этом не исключается и помощь Израиля палестинцам в их 
наилучшем обустройстве за пределами Израиля — в тех странах и 
регионах, которые готовы их принять.  

Это могут быть страны северной Европы, чрезвычайно гостеприимно 
принимающие мусульманских мигрантов, Франция, Канада, Северная 
Иордания, регионы России с мусульманским большинством 
(например, Дагестан, Чечня, Карачаево-Черкессия и др.). 

Открывается множество возможных путей решения "палестинской 
проблемы".  

Единственный вариант, который не будет и не должен рассматрива-
ется ни в каком виде — это решение данной проблемы за счет Земли 
Израиля, которая принадлежит народу Израиля. 

Смерть "палестинской надежды" будет означать лишение топлива и 
остановку палестинской машины террора — войны и убийств… 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

С левыми что-то не то… 

(15.11-23) Депутат Кнессета и председатель партии Авода Мейрав 
Михаэли на этой неделе дала интервью известному лево-
либеральному американскому журналу Politico, в котором заявила, 
что, по ее наблюдениям, с левыми во всем мире "происходит что-то 
очень плохое". 

«Стало совершенно ясно, — констатировала лидер израильских 
социалистов, — что люди, считающие себя демократами, либералами 
и прогрессистами, поддерживают тоталитарный террор, который 
угнетает женщин и меньшинства» 

При этом, Михаэли развила свою мысль следующим образом: 

 

«Чем больше вы идете влево, тем больше 
[царящая в умах] неразбериха.  

По пути что-то очень сильно повреждено.  

Я не понимаю, каким образом размахива-
ние флагами ХАМАСа и призывы к убийству 
евреев являются "про-палестинскими"... 
Даже люди, принадлежащие к лево-
му лагерю и поддерживающие создание 
палестинского государства, — заявила 
Михаэли, — в Израиле сегодня находятся 
под ударом. И я пытаюсь это объяснить 
своим единомышленникам за пределами 
Израиля...».  

Кроме этого, Михаэли выступила против все 
чаще звучащих из уст левых политиков и 
руководителей международных организа-
ций призывов к немедленному прекраще-
нию огня в Газе, подчеркнув, что прекраще-
ние огня сейчас позволит ХАМАСу 
перевооружиться и "продолжить воровать 
еду и лекарства у собственного населения". 

Столь резкую и открытую 
критику единомышленни-

ков в мировом левом лагере со стороны 
одной из самых активных и радикальных 
левых политических деятелей Израиля, 
Мейрав Михаэли — еще недавно 
невозможно было и представить. 

Сегодня же Михаэли — не единственный 
известный израильский левый деятель, 
который с удивлением, недоумением и 
даже смятением заявляет, что "с 
левыми происходит что-то очень плохое".  

Вообще, за время, прошедшее с кровавых 
событий 7 октября, Израиль стал 
свидетелем беспрецедентного явления — 
возвращения, казалось бы, "абсолютно 
светских" израильтян к еврейству, к своим 
традициям.  

Пусть даже это выражается лишь в 
произнесении молитвы Шма, Исраэль (см. 
на сайте в ответе "Почему молитва Шма, 
Исраэль так важна?") или в зажигании 
субботних свечей.  

Часто это происходит в еврейских семьях, в 
которых несколько поколений даже не 
знали, как зажигать субботние свечи и 
какое при этом произносят благословение 
(см. на сайте в ответе "Как правильно 
зажечь свечи?").  

В Сетях распространяются никого не 
оставляющие равнодушными свидетель-
ства выживших, в которых рассказывается, 

https://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q6536.htm
https://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q6536.htm
https://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q838.htm
https://www.evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q838.htm
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как люди впервые в жизни начинали 
молиться, произносили молитву Шма и 
что с ними происходили настоящие 
чудеса, позволившие им спастись (что, 
разумеется, увы, не означает, что молитва 
всегда действует "автоматически" и 
гарантирует "немедленный эффект"). 

Серьезные изменения происходят сегодня 
и в израильской армии. 

Обращение находящихся на фронте 
солдат и офицеров к Торе, массовые и 
повсеместные молитвы — это для ЦАХАЛа 
(по воле левой военной элиты, давно 
привыкшего жить по светским "лекалам") 
небывалое явление. 

В Интернете можно сегодня встретить 
множество любительских 
"видеорепортажей" о том, как, например, 
целые поезда, на которых призывники и 
резервисты следуют на фронт — 
превращаются в... синагоги и 
импровизированные бейт мидраши 
(место, где евреи изучают Тору). 

В правых СМИ (левые масс-медиа 
не спешат знакомить зрителей и 
читателей с этой информацией) 
регулярно появляются письма и 
обращения бывших активистов 
левого и "антирелигиозного" 
движения, которые прямо говорят, 
что у них буквально "открылись 
глаза" после катастрофы 7 октября. 
Говорят, что считают идеологию, 
которой они служили раньше — ложью, 
заявляют о своем желании начать 
знакомиться с Торой и еврейством. 

Так, один из бывших "борцов с религиоз-
ным засильем" продемонстрировал своим 
друзьям, религиозным евреям, стикер, 
который до недавнего времени красовал-
ся на его автомобиле: "Если встретишь 
религиозного еврея — бей его!" (!!!). 

В целом, происходящее в Израиле похоже 
на пробуждение из летаргического сна, 
когда люди с удивлением обнаруживают, 
что находятся совсем не в том месте, где 
они должны быть. 

В случае с Мейрав Михаэли, 
ситуация, к сожалению, 

намного сложнее. 

Будучи не в силах как-то объяснить себе 
ужасающее поведение своих единомыш-
ленников, поддерживающих хамасовских 

бандитов и призывающих к убийству евреев и уничтожению Израиля, 
она, тем не менее, далека от ревизии собственных взглядов на мир.  

Констатируя, что с левыми во всем мире что-то не так, что с ними 
происходит что-то очень плохое, и что в их мировоззрении что-то 
сильно повреждено, Михаэли даже и не собирается обратить эти 
претензии к себе и в адрес израильских левых.  

Что было бы, прямо скажем, логично.  

Ведь и израильский леволиберальный лагерь, по каким-то странным 
причинам, годами поддерживал палестинские террористические 
организации, контролировавшие (и контролирующие до сих 
пор Палестинскую автономию), которые практикуют "тоталитарный 
террор и угнетают женщин и меньшинства".  

При этом собственное (и своих израильских единомышленников) 
терпимое, если не сказать любовное и трепетное, отношение 
к головорезам из ООП у Михаэли не вызывает ни удивления, ни 
недоумения. 

Столкнувшись с открытой поддержкой левыми либералами палестин-
ских убийц, лидер израильских социалистов в том же интервью 

продолжает утверждать, что можно 
"исправить" Израиль — "вернув его 
на либеральный и демократический 
путь".  

Ничуть не задумываясь (с учетом 
происходящего) о том, что этот путь 
обещает Израилю и евреям.  

Особенно — в сочетании со вторым 
идолом исповедуемой ею идеологии, 
палестинским государством, которое, 
если появится (не допусти этого 
Всевышний!) — не раздумывая 
ударит, в том числе, и по израиль-

ским сторонникам его создания.  

Просто потому, что палестинским убийцам просто не знакомо чувство 
признательности и благодарности.  

Тем не менее, многие другие, теперь уже бывшие, единомышленники 
Мейрав Михаэли, очень быстро поняли смысл событий 7 октября. 
Начали осознавать, что морок леволиберальной и прогрессистской 
"религии", отход от Торы и Всевышнего — самый верный и надежный 
способ коллективного национального самоубийства Израиля. 

На них, на евреев, у которых, наконец, открылись глаза, мы возлагаем 
большие надежды... 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня я расскажу вам историю грустную, но ведь правда, 
не все истории в жизни веселы? 

А вот поучиться здесь есть чему! 

В тюрьме 

Римляне грозный издали указ: 

-Тору учить запрещается прямо сейчас!!! 

И тот, кто Тору учить не откажется, 

Схвачен будет властями, и в тюрьме сейчас же окажется… 

 

Но для еврея - Тору учить, самое важное дело, 

Рабби Акива продолжает заниматься со своими учениками, 

Приходится быть смелым. 

 

Поймали, схватили, рабби- в тюрьме, 

Книг нет, но по памяти все повторяет. 

Рабби Акива болен и стар, 

Что же с ним будет, никто не знает… 

 

Но римляне на хотят, 

Чтоб от голода рабби умер, 

Они хотят устроить публичный суд, 

Пусть смотрят евреи, 

Что за Тору с ними будет… 

 

Разрешили одному из учеников рабби еду приносить. 

Носил он воду для омовения рук и, 

Чтоб немножко Акиве попить… 

 

И хлеба кусок, вот и все, 

Каждое утро ученик рабби спешит. 

А тут вдруг стражник римский 

На него грозно кричит: 

 

 

-Что в этой корзине? 

-Так, вижу, хлеб, а в кувшине- вода. 

А что-то воды здесь много… 

Не выпьет старик столько за день 
никогда!!! 

Наверное, он хочет землю вокруг 
размочить, сделать подкоп, 

И побег устроить… 

Стражник вылил половину воды. 

-Кто ж может с ним спорить? 

 

Когда ученик в темницу к рабби попал, 

То все ему рассказал. 

-Ну, что ж, спокойно учитель ответил: 

-Нет жалости в сердце у римлян этих. 

 

Полей мне на руки для омовения, 

-Увы, здесь так мало воды, 

Закончится в то же мгновение… 

 

-Что же я сделать могу?! 

Нужно руки омыть! 

И даже если от жажды потом умру, 

Ничего нельзя изменить!!! 

 

Стражник услышал рабби слова, 

Испугался, 

Разрешил дать ещё немного воды, 

Рабби Акива все сделал как нужно и за еду 
принялся… 

 

Давайте будем ценить наши традиции и 
гордиться ими!  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

О бсудив в форме агадот (сравнительно небольшие рассказы, в которых в аллегорической форме 
излагаются мировоззренческие позиции Учителей) глобальные проблемы мироздания (см. на 

сайте обзор листа 60), Талмуд вновь возвращается к анализу практических законов и продолжает 
рассматривать особенности, отличающие кошерную птицу от некошерной (начало см. на сайте в обзоре 
листа 59). 

Мы уже говорили о том, что признаки кошерности птицы в Письменной Торе не указаны. Однако Устная 
Тора доносит до нас информацию о четырех таких признаках (три из них уже были отмечены - см. там же), 
описание которых, как отмечают некоторые Учителя, было получено Моше на горе Синай. 

Перечислим все четыре: 

1 . Четвертый, дополнительный, палец (наподобие «шпоры»). 

2 . Зоб (некий небольшой мышечный «резервуар» под клювом птицы, в котором скапливается поглощаемая ею пища). 

3 . Легко снимаемая с желудка (при потрошении птицы) защитная оболочка. 

4 . Неупотребление в пищу себе подобных. 

Обсуждая эти признаки кошерности птицы, Талмуд, прежде всего, подчеркивает, что все они несколько расплывчаты. И почти по 
каждому «пункту» существуют некоторые разночтения. 

Взять, к примеру, четвертое по счету (в нашем списке) отличие. Явление, противоположное отмеченному в перечне, имеет, по 
определению некоторых Учителей, как объясняет Раши (раби Шломо бен Ицхак, величайший комментатор Торы, Танаха и Талмуда; 
Франция, 11 век), название дорес. 

Это понятие, - говорит Раши, - подразумевает способ принятия пищи. Если птица вонзает в добычу когти и при приеме пищи 
придерживает ее ногой, она - некошерна. Кошерная птица, скажем - курица, склевывает еду клювом, и ее ноги в процессе приема 
еды не участвуют. 

Многие другие Учителя усматривают в этом вопросе иную грань Истины. 

Под понятием дорес, - говорят они, - имеется в виду «хищник», который поедает более мелких представителей животного мира. Что 
же касается способа приема пищи, курица тоже может разделываться со своей добычей точно таким же образом (придерживать 
когтями и ногой), если это, к примеру - червяк или насекомое. Поэтому они и предпочитают иное разделение: кошерная птица, в 
отличие от некошерной (хищной) птицы, дичью (себе подобными в дикой природе) не питается. 

Талмуд отмечает также, что из всех некошерных птиц только орел не имеет ни одного из четырех признаков кошерности. В то же 
время, только у голубей есть все четыре признака кошерности. 

Поскольку перечень признаков кошерности птицы - проблематичен и является предметом дискуссий между Учителями, Талмуд 
дает четкую рекомендацию: в обиходе не следует делать попытки самостоятельно определять кошерность птицы по отличительным 
признакам. Человеку остается лишь руководствоваться в этом вопросе законами, которые установлены Торой. Но и тут все не так 
просто, как может показаться на первый взгляд. 

Начиная с 16-го века, каждый из нас может пользоваться достаточно подробными указаниями Шульхан Аруха (полный кодекс 
еврейских законов, включающий и законы о кошерности животных), где эти законы зафиксированы. 

Но как люди справлялись с этой проблемой до этого времени? 

В этой связи Талмуд передает такую информацию. После всемирного Потопа Ноах, выйдя из ковчега, осуществил благодарственные 
приношения Всевышнему, отделив для этого по одной особи из всех кошерных птиц. Названия этих птиц вошли в еврейскую 
традицию, которая передавалась из поколения в поколение. И если птица относится к одному из видов птиц, принесенных Ноахом, 
она - кошерна. 

Талмуд сообщает также, что в природе кошерных птиц - больше, чем некошерных. Поэтому Тора ограничивается перечислением 
некошерных видов птиц. Их в перечне - 24 вида. Однако вся трудность состоит в том, что человек далеко не всегда знает, какая птица 
относится к тому или иному виду (на протяжении истории первоначальные названия некоторых видов птиц были забыты и 
утрачены). Иначе все было бы просто: если данной птицы нет в списке хищников, это означало бы, что ее мясо разрешается 
употреблять в пищу. 

Если птица - не хищник, и у нее есть хотя бы один из признаков кошерности, - говорит по этому поводу раби Хия (великий Учитель 
Талмуда в Эрец Исраэль, первое поколение, начало 3-го века), - мясо ее можно есть. Если бы для этого понадобилось бы наличие 
всех четырех признаков кошерности, не было бы смысла давать в Торе перечисление некошерных видов птиц. У 20-ти из них есть три 
признака кошерности, а у ворона, например - два. 

Если для того, чтобы птицу признать пригодной для еды, достаточно одного признака кошерности, зачем тогда в Торе отдельно 
упоминается голубь (обладающий всеми четырьмя признаками кошерности)? - спрашивает Талмуд. 

И объясняет: для того, чтобы подчеркнуть, что именно голубей можно использовать в качестве объекта приношения в Храме (из всех 
диких птиц голубь - единственная птица, которую можно было приносить в Храме). 

В заключение подчеркнем, что еврейская традиция донесла до наших времен пять видов птиц, которые можно считать безусловно 
кошерными: куры, индюки, гуси, утки, голуби. 

Автор текста Моше Гойхберг 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 
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